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В НОК РБ открылась 
Международная 
научно-практическая 
конференция 
«Спорт. Медицина. 
Наука».

Туризм
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О том как 
исторический 
потенциал 
Сморгонского района 
используется для 
развития туризма.

Гандбол
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Интервью 
с левым крайним 
гандбольного клуба
СКА-Минск 
Антоном 
Лукашёнком.
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За третьим 
титулом

Арина Соболенко в погоне за третьим титулом WTA-1000  
«Wuhan Open» в китайском Ухане. На стадии 1/8 финала 
она переиграла в трех сетах Юлию Путинцеву из Казахстана.

Стр. 11
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Глава государства прибыл 
в Москву накануне. Вечером 
7 октября в преддверии офи-
циального саммита он при-
нял участие в неформальной 
встрече лидеров стран СНГ. 
На заседании Совета глав 
государств СНГ Александр 
Лукашенко напомнил о силе 
исторического единства на-
родов Содружества. Меха-
низм взаимодействия в рам-
ках СНГ Президент Беларуси 
назвал важнейшим инстру-
ментом укрепления полити-
ческой и экономической си-
лы государств Содружества 
и региона в целом. Он обра-
тил внимание на то, что в СНГ 
немало стран, которые об-
ладают величайшим потен-
циалом: «Это богатые госу-
дарства. Богатые теми ре-
сурсами, в которых сегодня 
очень нуждается вся плане-
та». «Мы стоим на плечах не-
скольких поколений, сумев-
ших в свое время фактиче-
ски с нуля создать мощное 
государство, ставшее од-
ним из геополитических цен-
тров силы. Оно формирова-
лось на общности целей и 
уважении традиций и куль-
тур наших народов. Поэтому
было сильным. Аналогов

советского опыта нацио-
нального строительства в 
истории нет», — заявил бе-
лорусский лидер. В связи 
с этим, отметил Александр 
Лукашенко, нет ничего уди-
вительного в том, что новое 
объединение, теперь уже су-
веренных государств, явля-
ется нежелательным в ны-
нешней геополитической 
конфигурации. «Мы это всег-
да знали, поэтому сделали 
все, чтобы сохранить такую 
уникальную модель, что нам 
удалось, — сказал он. — По-
смотрите, Советского Союза 
давно нет, а попытки демони-
зации советского прошлого 
на Западе не прекращаются.

Там продолжают борьбу с 
призраком. О чем это гово-
рит? О силе исторического 
единства наших народов, ко-
торая до сих пор тревожит и
Вашингтон, и Брюссель».

Александр Лукашенко
подчеркнул, что странам 
нужно дорожить тем, что они 
имеют в Содружестве. «Все, 
кто не оторвался от нашего 
Содружества, сегодня пока-
зывают приличные резуль-
таты. Не потеряли управ-
ления своей страной, оста-
ются полноценными субъ-
ектами международных 
отношений», — сказал Пре-
зидент Беларуси. «Было бы 
очень хорошо, если бы в

нашу семью вернулась Гру-
зия, возобновила свое пол-
ноформатное участие Мол-
дова, одумались власти 
Украины, в восстановлении 
нормальной жизни которой 
нам придется участвовать. 
Я абсолютно уверен, что так 
и будет. Просто это вопрос 
времени», — заявил бело-
русский лидер. Александр 
Лукашенко предложил по-
думать, как более эффек-
тивно использовать потен-
циал региональной инте-
грации. «Общая цель понят-
на. Нам нужен крепкий союз 
сильных, экономически са-
модостаточных суверенных 
государств. О равных усло-
виях и уважении националь-
ных интересов мы говорим 
постоянно. Многое уже сде-
лано, но есть и к чему стре-
миться», — сказал Глава го-
сударства. И обозначил в 
этом несколько направле-
ний: «Первое — укрепле-
ние международного стату-
са СНГ, второе направление 
— противодействие насаж-
дению чуждых экстремист-
ских идеологий, третье на-
правление — достижение 
технологического сувере-
нитета на пространстве СНГ, 
четвертое направление — 
продвижение и культивиро-
вание системы ценностей
Содружества».

Во время заседания в 
расширенном составе Пре-
зидент Беларуси искренне и 
проникновенно представил

совместное Обращение к 
народам стран Содруже-
ства и мировой обществен-
ности в связи с 80-летием 
Победы советского народа 
в Великой Отечественной
войне 1941 — 1945 годов.

Глава государства побла-
годарил за право предста-
вить данное Обращение глав 
государств. «Нашей стране 
это право дано самой исто-
рией — историей советской 
республики, первой приняв-
шей удар дивизий вермахта, 
первой задержавшей их по-
бедоносное шествие по Ев-
ропе. Это право нам дали 
герои, насмерть стоявшие 
в Брестской крепости и на 
подступах всех белорусских 
городов, закрывая путь на 
Москву. Плечом к плечу с бе-
лорусами сражались пред-
ставители 70 национально-
стей. И каждый знал, что он 
противостоит абсолютно-
му мировому злу», — сказал 
Александр Лукашенко.

Традиционно к Главе
белорусского государ-
ства всегда высок интерес 
со стороны журналистов.
Сразу по приезде в Кремль 
Александр Лукашенко отве-
тил на несколько вопросов.

Дела Содружества

Главы государств обсу-
дили актуальные вопросы 
дальнейшего развития рос-
сийско-белорусских отно-
шений стратегического со-
трудничества и союзниче-
ства с акцентом на интегра-
ционном взаимодействии в 
рамках Союзного государ-
ства. «Что касается наших 
отношений, самый главный 
вывод, как я полагаю, — За-
пад поставил перед собой 
планы удушить нас, прежде 
всего в экономике, финан-
сах, — не получилось. Они 
уже сами это признают», — 
сказал Александр Лукашен-
ко. «Вы правильно заметили 
— мы сделали ставку после 
распада Советского Сою-
за на сохранение и развитие 
того, что было. Оно пригоди-
лось. Сегодня мы вместе ра-
ботаем по очень многим на-
правлениям, производим 
товары. Они в основном на-
ходят спрос в Российской 
Федерации. Россия нужда-
ется в тех товарах, которые 
мы производим. От сельско-
го хозяйства до микроэлек-
троники. Вы правильно об 
этом сказали», — отметил 
Александр Лукашенко.

На торжественной цере-
монии в Кремле Президент 
Беларуси был награжден 
высшей государственной 

наградой Российской Фе-
дерации — орденом свято-
го апостола Андрея Перво-
званного. Орден белорус-
скому лидеру вручил Пре-
зидент России Владимир 
Путин. Глава белорусского 
государства награжден ор-
деном за выдающиеся за-
слуги в развитии отноше-
ний союзничества и страте-
гического партнерства меж-
ду Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь, 
укрепление дружественных 
связей между российским 
и белорусским народами, 

а также за большой личный 
вклад в создание и эффек-
тивную деятельность Со-
юзного государства. «Вы, 
уважаемый Александр Гри-
горьевич, конечно же, до-
стойны этой высшей награ-
ды. Награждение вас орде-
ном Андрея Первозванного 
отражает признательность 
России за ваш выдающий-
ся вклад в развитие россий-
ско-белорусских отноше-
ний союзничества и стра-
тегического партнерства», 
— подчеркнул российский 
лидер.

В 1/8 финала отбора подопечные Николаса Альвара-
до должны были играть с представителями Литвы. Одна-
ко литовцы не вышли на игру, по итогу им засчитали тех-
ническое поражение со счетом 0:3, а белорусы прошли 
дальше.

Соперниками нашей команды в квартете «А» стали 
сборные Дании, Швейцарии и Италии. Состав группы «В»: 
Испания, Португалия, Польша, Франция.

По две лучшие сборные из каждого квартета получат 
путевки на чемпионат мира. Финальная часть 13-го пла-
нетарного форума под эгидой ФИФА пройдет в начале 
мая 2025 года на Сейшельских островах. Сборная Бела-
руси принимала участие в трех последних мировых чем-
пионатах: в 2024 году белорусы заняли четвертое место, 
а в 2019-м и 2021 годах не смогли пробиться в плей-офф. 
В нынешнем сезоне команда Николаса Альварадо стала 
бронзовым призером Евролиги.

Президент Беларуси Президент Беларуси 

Александр Лукашенко Александр Лукашенко 

8 октября принял 8 октября принял 

участие в заседании участие в заседании 

Совета глав государств Совета глав государств 

СНГ в Москве.СНГ в Москве.

Идем дальше
Белорусы узнали соперников в борьбе за выход Белорусы узнали соперников в борьбе за выход 

на ЧМ-2025 по пляжному футболу.на ЧМ-2025 по пляжному футболу.Почетный орден
Президенты Беларуси Президенты Беларуси 

и России Александр и России Александр 

Лукашенко и Владимир Лукашенко и Владимир 

Путин 9 октября Путин 9 октября 

провели переговорыпровели переговоры

в Кремле.в Кремле.

Полоса подготовлена по материалам

mst.gov.by, president.gov.by
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Ирина МАЛЁВАНАЯ: спортивная наука была
инициатором многих инноваций

в спортивной медицине
В штаб-квартире Национального олимпийского комитета Беларуси прошла В штаб-квартире Национального олимпийского комитета Беларуси прошла 

международная научно-практическая конференция «Спорт. Медицина. международная научно-практическая конференция «Спорт. Медицина. 

Наука», посвященная 10-летию создания РНПЦ спорта. Это мероприятие по Наука», посвященная 10-летию создания РНПЦ спорта. Это мероприятие по 

случаю круглой даты носило торжественной формат.случаю круглой даты носило торжественной формат.

В юбилейной встре-
че приняли участие прези-
дент Национального олим-
пийского комитета Респу-
блики Беларусь Виктор Лу-
кашенко, вице-президент 
НОК Дмитрий Довгаленок, 
первый заместитель спор-
та и туризма Беларуси Алек-
сандр Дорохович, министр 
иностранных дел Белару-
си Максим Рыженков, пред-
ставители Администрации 
Президента Республики
Беларусь, а также и руково-
дители  иных министерств,
ведомств и организаций.

Среди гостей значи-
лись представители Китая,
Египта, Монголии, Венгрии,
Армении, Азербайджана, 
Казахстана и России.

Виктор Лукашенко под-
черкнул важную роль РНПЦ 
спорта в достижениях бе-
лорусских спортсменов: 
«Успехи наших спортсме-
нов, конечно, невозмож-
ны без спортивной науки и 
спортивной медицины. И 
здесь РНПЦ спорта оказы-
вает большую поддержку и 
спортсменам, и спорту в це-
лом». Он также напомнил о 
долгой истории спортивной 
медицины в стране: «Более 
50 лет назад она получи-

ла развитие в нашей стра-
не. Но именно 1 октября, 10 
лет назад, было принято ре-
шение о слиянии спортив-
ной медицины и спортивной 
науки». Президент НОК вы-
соко оценил современное 
оборудование, квалифици-
рованный персонал и пе-
редовые методики центра, 
подчеркнув, что все это ис-
пользуется на благо Бела-
руси. Республиканский на-
учно-практический центр 
спорта известен не только в
Беларуси, но и за пределами

страны, в Российской Фе-
дерации, Китае, странах 
СНГ. «И сегодняшняя кон-
ференция яркое тому под-
тверждение», — добавил
президент НОК.

Первый заместитель ми-
нистра спорта и туризма 
Александр Дорохович отме-
тил значительные измене-
ния, произошедшие в цен-
тре за последние годы, и 
подчеркнул, что без техно-
логий, без таких профес-
сионалов не обходится ни 
один вид спорта:

— Сегодня, как вы знаете, 
спортсмен силен не толь-
ко потому, что он много тре-
нировался. Но и потому, что 
есть своевременная реа-
билитация, восстановле-
ние. Сегодня современный 
спорт невозможен без ме-
дицины. Именно спортивная 
медицина дает тот высокий, 
высочайший результат, ког-
да борьба идет за долю, за 
сотые секунды.

Директор Республикан-
ского научно-практического 
центра Ирина Малёваная в 

своем выступлении расска-
зала об РНПЦ спорта, исто-
рия которого зародилась в 
нашей стране еще в 1948 го-
ду. В 1960-х годах присое-
динилась, по словам Ирины 
Анатольевны, спортивная 
наука. В свое время БССР 
была инициатором многих 
инноваций в этой сфере, за 
что неоднократно диспан-
сер спортивной медицины 
был награжден грамотами 
СССР.

— На сегодняшний день 
РНПЦ спорта — это един-
ственное в стране учрежде-
ние, осуществляющее вы-

сококвалифицированную, 
специализированную меди-
цинскую и научную помощь 
при спортивной подготов-
ке в нашей стране. Создан 
был центр по решению гла-
вы государства Александра 
Григорьевича Лукашенко 1 
октября 2014 года. В нашем 
центре трудятся почти 400 
сотрудников, это медицин-
ские научные работники. Не-
сколько лет назад мы откры-
ли операционную и сегод-
ня имеем возможность вы-
полнения малоинвазивных 
вмешательств на базе на-
шего центра, — рассказала
Ирина Малёваная.

Ирина Анатольевна также 
обрисовала современные 
направления работы цен-
тра, включая спортивную 

психологию, спортивную 
нутрициологию, спортив-
ную кардиологию и исполь-
зование стволовых клеток и
генетических технологий.

— Мы планируем в сле-
дующем году начать работу 
над отечественным продук-
том — спортивным питанием 
в сухом и жидком виде. На-
деемся, что получится так-
же один из проектов импор-
тозамещения по биологиче-
ски активным добавкам. По 
рецептуре, разработанной 
нашими специалистами. И, 
конечно, продолжаем рабо-
тать в направлении исполь-
зования стволовых клеток 
и генетических технологий 
для повышения работоспо-
собности и выносливости у 
спортсменов, — поделилась 
Ирина Малёваная.

Следует отметить, что 
многочисленные участники 
конференции высоко оцени-
ли достижения РНПЦ спор-
та за 10 лет и подчеркнули 
его ключевую роль в разви-
тии белорусского спорта. 
Выступления были наполне-
ны благодарностью и поже-
ланиями дальнейших успе-
хов, состоялось вручение 
наград.

Подготовила

Екатерина НИФОНТОВА,

фото В. ЗДАНОВИЧА
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На протяжении 40 минут 
матча игра находилась под 
полным контролем «зубров» 
— минчане доминировали 
и добыли перевес в два го-
ла. Но затем динамовцы да-
ли соперникам перевернуть 
все с ног на голову и вырвать 
победу. Переломным мо-
ментом в этом драматичном 
поединке стал гол, который 
хозяева забили, когда оста-
лись в меньшинстве. Затем 
на волне воодушевления
череповчане совершили 
камбэк. В серии буллитов 
викторию «Северстали» при-
нес белорусский форвард
Александр Скоренов.

КХЛ
СЕВЕРСТАЛЬ — 3
ДИНАМО-МИНСК — 2
 (бул.) (0:1, 0:1, 2:0, 0:0, 1:0)

ЧЕРЕПОВЕЦ. 8 октября. МАУ «Ле-
довый Дворец». 5 001 зритель.
СУДЬИ: В.Бирин, В.Спирин, 
М.Строганов, С.Шелянин.
СЕВЕРСТАЛЬ: Самойлов; Иванов — 
Грудинин, Ильин — Иванцов — Пили-
пенко; Барберио — Фомин, Коросте-
лев — Абросимов — Лишка (к); Ма-
рин — Душак, Степанов — Кручинин 
— Скоренов; Муханов — Пьянов — 
Подшивалов; Давыдов, Квочко.
ДИНАМО: Вельмакин; Уэлле — Гросс, 
Волков — Шипачев — Мороз; Хэмил-
тон — Мелош, Дюбе — Пинчук — Энас; 
Хенкель — Лайл, Сотишвили — Стась 
(к) — Кузнецов; Гуслистов — Пышкай-
ло — Бориков; Денисов, Липский.
ШАЙБЫ: Мороз (Волков, Шипачев), 
9.25 (0:1). Стась (Мелош), 36.28 (0:2). 
Подшивалов, 41.35 (1:2, 4х5). Подшива-
лов (Барберио, Скоренов), 49.10 (2:2).

БУЛЛИТЫ: Коростелев — 0:0 (голки-
пер). Лайл — 0:1. Степанов — 1:1. Со-
тишвили — 1:1 (голкипер). Иванцов 
— 2:1. Дюбе — 2:2. Скоренов — 3:2. 
Энас — 3:2 (голкипер). Пилипенко — 
3:2 (промах). Гросс — 3:2 (голкипер).
БРОСКИ: 39 (4+12+16+7) — 41 
(11+14+14+2).
ШТРАФ: 6 (2+4+0) (Фомин, Кручи-
нин — 4) — 8 (2+4+0) (Мороз, Дюбе,
Хенкель, Уэлле).

На протяжении двух пе-
риодов динамовцы здоро-
во нейтрализовывали ата-
ку соперников. Количество 
действительно опасных мо-
ментов у ворот Вельмакина 
в стартовые 40 минут мож-
но было сосчитать по паль-
цам одной руки. Помимо 
грамотных действий в обо-
роне, «зубры» часто созда-
вали угрозы на чужой поло-
вине площадки. Шансов по-
разить ворота Самойлова у 
гостей было предостаточно. 
Например, в самом начале 
встречи Пинчук был близок 
к голу — его выход в «ноль» 
завершился попаданием 
шайбы в штангу.

В середине первого пери-
ода минчане открыли счет. 
Подопечные Дмитрия Квар-
тальнова на высокой ско-
рости разыграли комбина-
цию на чужой половине пло-
щадки. Шипачев исполнил
заброс за ворота «Северста-
ли». Волков удачно поборол-
ся за шайбу и сразу же отдал 
ее на пятачок под бросок 
Морозу. Вадим элегантно

отправил «кругляш» между 
щитков голкиперу (1:0).

Во втором периоде дина-
мовцы забили второй гол. 
Сотишвили, исполнив сило-
вой прием, не позволил со-
перникам вывести шайбу из 
зоны. Та остановилась около 
правого борта. Оказавший-
ся рядом Мелош исполнил 
наброс на «пятак», а Стась 
своевременно накатил к во-
ротам и с лету сработал на 
подставлении (2:0).

Шикарный шанс увели-
чить преимущество был у 
Шипачева. Гросс передачей 
через полплощадки отпра-
вил Вадима на рандеву с Са-
мойловым. Именитый фор-
вард попытался совершить 
бросок низом, но голкипер 
оказался к этому готов.

Третий период «зубры» 
начали в формате «пять на 
четыре», поскольку за се-
кунду до перерыва удаления 
заработал игрок «Северста-
ли» Кручинин. Однако чере-
повчане смогли отличиться, 
играя в меньшинстве. Энас 
отдал рискованную пере-
дачу на синию линию Грос-
су, но тот даже в падении не 
успел «закрыть» зону. Под-
шивалов убежал в «ноль» и 
огорчил Вельмакина (1:2).

Позже хозяева площад-
ки сравняли счет. Скоренов 

из-за ворот отдал переда-
чу на «вершину» Барберио. 
Канадец исполнил наброс, 
а Подшивалов сработал на 
подставлении. Занятно, что 
до отчетного матча форвард 
«Северстали» не отличал-
ся голами в текущем сезоне 
КХЛ, а тут — сразу дубль.

В концовке третьей 
20-минутки череповчане 
оказывали сильное давле-
ние на ворота Вельмакина, 
однако «зубры» выстояли. 
Игра перешла в овертайм. 
Вскоре удаление заработал 
защитник «Динамо» Уэлле. 
На отрезке игры, пока хозяе-
ва атаковали в большинстве 
в формате «четыре на три», 
в воротах минчан отлично 
действовал Вельмакин.

В итоге победитель мат-
ча определился в серии бул-
литов. Хоккеисты «Север-
стали» реализовали три из 
пяти попыток — отличились 
Степанов, Иванцов и Скоре-
нов. У «Динамо» отличились 
Лайл и Дюбе, но, увы, этого 
не хватило для победы.

Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ, 
главный тренер минского 
«Динамо»:

— Гол соперника в мень-
шинстве все решил. Со-
вершенно по-другому заи-
грала «Северсталь» после 
пропущенного нами гола в 
формате «пять на четыре». 
Мы контролировали игру.
После этого гола стали усту-
пать в движении, в борьбе,
немножко запаниковали. 
В овертайме при игре «три 
на четыре» выстояли. В се-
рии послематчевых бро-
сков соперник оказался
мастеровитее.

— Как вам игра в ата-
ке? Первые 40 минут у
«Динамо» получились
достаточно хорошими в 
плане давления...

— Матч состоит из 60 ми-
нут... «Пять на четыре» мы 
играем, соперник получа-
ет выход в «ноль». Это такой 
подарок! Череповчане им 
воспользовались и победи-
ли. Нельзя так играть. Нам 
надо забивать. У нас доста-
точно хоккеистов, но снова 
пустое большинство.

— В большинстве сле-
ва не хватает травмиро-
ванного Горбунова? Кто
может его заменить?

— Нам много чего не хва-
тает. Сезон идет, чере-
да травм. У нас достаточно 
хоккеистов, которые долж-
ны решать. Мочь и смочь — 
большая разница.

Турнирная таблица

(после 9 октября)

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О

Западная конференция
1. Ëîêîìîòèâ ........................................... 14 9 2 2 1 40-22 24
2. Ñïàðòàê ...............................................12 6 2 2 2 37-30 18
3. ÑÊÀ .....................................................13 6 2 1 4 48-39 17
4. ÖÑÊÀ ................................................... 14 6 1 3 4 40-39 17
5. Ñåâåðñòàëü .......................................... 14 7 1 0 6 41-41 16
6. Òîðïåäî ...............................................13 6 1 1 5 50-35 15
7. Äèíàìî-Ìèíñê .....................................12 6 0 1 5 37-29 13
8. Äèíàìî-Ìîñêâà ................................... 14 5 1 1 7 37-43 13
9. Âèòÿçü .................................................13 6 0 0 7 35-34 12
10. Êóíüëóíü ............................................ 14 4 1 1 8 34-54 11
11. Ñî÷è ..................................................13 4 1 0 8 32-39 10

Восточная конференция
1. Òðàêòîð ...............................................13 8 1 2 2 39-22 20
2. Àâòîìîáèëèñò ...................................... 14 8 0 2 4 34-30 18
3. Ñèáèðü ................................................ 14 8 0 1 5 44-37 17
4. Íåôòåõèìèê ......................................... 14 4 3 3 4 34-34 17
5. Àê Áàðñ ...............................................12 6 2 0 4 40-31 16
6. Ìåòàëëóðã ........................................... 14 5 2 0 7 42-36 14
7. Àäìèðàë ..............................................13 5 1 2 5 35-39 14
8. Ñàëàâàò Þëàåâ ....................................10 4 2 0 4 30-32 12
9. Ëàäà .................................................... 14 2 3 2 7 29-35 12
10. Àâàíãàðä ............................................13 5 0 1 7 30-36 11
11. Àìóð ..................................................13 3 1 2 7 24-37 10
12. Áàðûñ ................................................ 14 1 1 1 11 15-53 5

БОМБАРДИРЫ: Мерфи (Сибирь) — 17 (3+14), Абрамов (ЦСКА) — 15 (7+8), 
Пилипенко (Северсталь) — 14 (8+6), Шабанов (Трактор) — 14 (6+8), Петан 
(Ак Барс) — 14 (3+11).
10.10. Матч СКА — Динамо-Минск завершился после подписания
номера в печать.
15.10. Динамо-Минск — ЦСКА (19.10).

НХЛ
Белорусский защитник

Владислав Колячонок
начал сезон в основном 
составе «Юты». В первом 
поединке «регулярки» его 
команда одержала побе-
ду над «Чикаго» (5:2). Наш 
земляк провел на льду
16 минут и 7 секунд.

BETERA-ЭКСТРАЛИГА
Защитник Павел Ели-

заров стал игроком жло-
бинского «Металлурга». 
Хоккеист начинал сезон в 
«Омских крыльях» из ВХЛ, 
за которые провел пять 
матчей и не отметился ре-
зультативными действи-
ями. В прошлом сезоне 
он выступал за питерское 
«Динамо», в 60 поединках 
записал себе в актив 40 
(11+29) очков.

 ► Форвард Владислав
Кулиев расстался с «Шах-
тером». В предыду-
щем розыгрыше Betera-
Экстралиги он был одним 
из самых результативных 
игроков команды: набрал 
51 (25+26) балл в 53 мат-
чах. В нынешнем сезоне
Кулиев провел за «кро-
тов» 6 поединков, отме-
тился одним ассистом. 
Просмотровый контракт 
с «Шахтером» заключил
нападающий Никита Го-
лубцов. В минувшем сезо-
не он выступал за «Амур-
ских тигров» из МХЛ, где 
в 56 встречах отметился
30 (14+16) очками.

 ► Голкипер Констан-
тин Кузмаул расстался с 
«Витебском». В 10 мат-
чах текущего сезона ЧБ 
он оформил два «сухаря»,
отразил 92,6 процента 
бросков.

 ► Нападающий Антон 
Елисеенко перешел из 
оршанского «Локомотива» 
в «Гомель». В текущем ро-
зыгрыше ЧБ хоккеист оты-
грал за «железнодорож-
ников» шесть матчей и от-
личился одним ассистом.

 ► Форвард Андрей Пе-
регуда присоединился к 
оршанскому «Локомоти-
ву». До недавнего време-
ни нападающий высту-
пал за «Гомель», в восьми
встречах отличился 3 
(0+3) очками.

КХЛ
Определена десят-

ка лучших голов сентя-
бря в лиге в исполнении 
игроков не старше 23 лет.
Первое место занял ре-
зультативный бросок
форварда минского «Ди-
намо» Вадима Мороза
в противостоянии с
«Барысом».

ВХЛ
Белорусский защитник 

Артем Волченков поки-
нул питерское «Динамо». 
В этом сезоне хоккеист не 
провел за команду ни од-
ного матча. В прошлом в 
его активе 39 поединков и 
12 (2+10) очков. Кроме то-
го, он отыграл две встре-
чи в КХЛ за московское
«Динамо».

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

хоккейБоль из-заБоль из-за
большинствабольшинства

Во вторник в Череповце хоккеисты минского «Динамо» провели очередное Во вторник в Череповце хоккеисты минского «Динамо» провели очередное 
сражение с «Северсталью». Волей календаря команды встретились в третий сражение с «Северсталью». Волей календаря команды встретились в третий 
раз за 18 дней.раз за 18 дней.
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В середине сентября «сталева-
ры» уступали «Авиатору» 1:4, но в 
третьем периоде перевернули игру 
и вырвали победу в овертайме (5:4). 
В минувший вторник похожий сюжет 
развернулся в дуэли жлобинчан с 
«Лидой». После 40 минут игры подо-
печные Дмитрия Кравченко уступали
1:3, но в итоге оказались сильнее.

Betera-Экстралига
ЛИДА — 3
МЕТАЛЛУРГ — 4
 (ОТ) (1:0, 2:1, 0:2, 0:1)

ЛИДА. 8 октября. Ледовый дворец. 417 
зрителей.
СУДЬИ: В.Руф, Р.Чижевский, Е.Грецкий, 
К.Шенько.
ЛИДА: Малков; Шикуть — Солдатов, Грачёв 
— Карпов — Подорожников; Мартынов — Усс, 
Идиатуллин — Спешилов — Чубуков; Тарасе-
вич — Юхневич, Собко — Пархомчик — Онуф-
риюк; Якунин — Иванковский (к) — Куцырь; 
Г.Кузнецов, Шендрик.
МЕТАЛЛУРГ: Большаков (Лущик, 37.15 — 
40.00); Геращенко — Наумов, Стефанович — 
Кораблев — Костицын; Пучков — Соколов-
ский, Арефьев — Хованов — Левша; Ерменков 
— Елизаров, Е.Воронов — Вильданов — Спат; 
Лазаренко — Бодиловский — Иванов; Никитин, 
Шуринов.
ШАЙБЫ: Карпов (Подорожиков), 19.36 (1:0). 
Вильданов (Спат. Левша), 34.06 (1:1). Юхне-
вич (Спешилов), 35.54 (2:1). Грачёв (Усс), 37.15 
(3:1). Ерменков (Кораблев, Елизаров), 48.06 
(3:2). Геращенко (Хованов, Левша), 48.28 (3:3).
Вильданов (Левша, Геращенко), 63.27 (3:4).
БРОСКИ: 35 (17+10+7+1) — 33 (9+12+9+3).
ШТРАФ: 2 (0+0+2+0) (Карпов) — 4 (2+0+2+0) 
(Елизаров, Вильданов).

Преимущество команды-андер-
дога в два гола по ходу матча не ста-
ло каким-то везением. Подопечные 
Юрия Чуха показывали хорошую ор-
ганизованную игру, сражаясь с чем-
пионами на равных. У голкипера «Ме-
таллурга» Большакова было очень 
много работы. Под занавес перво-
го периода хозяева открыли счет 
— давление «рыцарей» на ворота
«волков» привело к ошибке Ховано-
ва и голу Карпова, замкнувшего пас 
от партнера на дальнюю штангу (1:0).

Во втором периоде игра выров-
нялась. При этом хоккеисты «Лиды» 
не позволяли соперникам полно-
стью забрать инициативу и продол-
жали проводить острые атаки. Бли-
же к перерыву зрители увидели три 
гола с интервалом в три минуты. Па-
ритет на табло восстановил Виль-
данов. Форвард «Металлурга» в
силовой манере прорвался к правой 
штанге ворот оппонентов и протол-
кнул шайбу за «ленточку» (1:1). «Ры-
цари» ответили на это двумя ре-
зультативными бросками. Юхне-
вич в нужный момент подключился к
атаке и без сопротивления «рас-
стрелял» открытый угол ворот (2:1). 
Грачев реализовал выход в «ноль», 
который шикарным пасом для него 
устроил Усс (3:1).

В середине третьего периода 
«волки» восстановили статус-кво, 
забив два гола с интервалом в… 
22 секунды. Сначала Ерменков вы-
играл борьбу у чужих ворот после 
«прострела» от Кораблева (2:3). За-
тем Геращенко мощным «выстре-
лом» с острого угла застал врасплох 
Малкова (3:3). На отрезке с 50-й по
60-ю минуты игры у обеих команд 
были шансы вырвать победу, но в 
этих ситуациях отлично себя прояви-
ли голкиперы — Большаков и Малков 
отметились роскошными сейвами.

В овертайме Вильданов скло-
нил чашу весов в сторону «сталева-
ров». Левша заложил вираж за воро-
тами «Лиды» и, выезжая на «пятак», 
исполнил «прострел» на дальнюю 
штангу под бросок Айрату (4:3).

Дмитрий КРАВЧЕНКО, главный 
тренер «Металлурга»:

— Сложный матч. Наделали мно-
го ошибок, из-за чего и пропусти-
ли голы. Затем героическими уси-
лиями старались их исправить, соз-
давали моменты, реализовывали 

их. Нам сопутствовала удача, чего
может не быть в других матчах. Хо-
чется, чтобы мы все задумались. 
Дважды попались на пересменке — 
получили два гола. Нужно включить 
голову и дисциплину подтянуть,
тогда все будет нормально.

Юрий ЧУХ, главный тренер 
«Лиды»:

— Парни провели хороший матч. 
Первый период получился отлич-
ным. В начале второй трети со-
перник поддушил. Правда, ребята
очнулись, забили хорошие голы. 
На заключительный отрезок игры
команда вышла спокойной, но нам 
помешали какие-то несчастные слу-
чаи: такие шайбы залетели в воро-
та, мы подарили сопернику очки. 
Но это хоккей, такое бывает. Не зря
«Металлург» славится камбэками.

7.10. Химик — Динамо-Молодечно — 3:4 
(Кирпиченок, 1, Аксенов, 8, Одиноков, 60; Ма-
силевич, 6, Ольшанский, 28, Ермаков, 35, 
Т.Ковгореня, 60). Юность — Авиатор — 6:1 
(Кулагин, 10, Куликов, 11, Пироговский, 15, 46, 
Косоренков, 16, Демченко, 38; Казьянин, 55). 
Шахтер — Локомотив — 0:3 (Дадонов, 12, 
Мельников, 41, Кунцевич, 58). 8.10. Гомель 

— Славутич — 4:2 (Качеловский, 2, Иванчи-
ков, 29, Гостев, 34, Межейников, 43; Озеров, 
40, Курков, 51). Витебск — Неман — 2:3 (Со-
ломонов, 4, Лемешевский, 53; Жилюк, 8, Летов, 
24, Купцов, 36). Брест — Могилев — 2:4 (Дуд-
ко, 29, Косов, 49; Попков, 6, Шапиро, 20, Ревац-
кий, 42, Гапеев, 60). 9.10. Химик — Динамо-
Молодечно — 1:3 (Одиноков, 30; Звягин, 22, 
34, Мальцев, 40). Шахтер — Локомотив — 4:3 
(ОТ) (Еркин, 7, 11, 61, Крикуненко, 27; Криш-
таль, 27, Кунцевич, 27, Былина, 60). Юность — 
Авиатор — 3:1 (Колышкин, 7, 33, Сурков, 47; 
Ковалевич, 52). 10.10. Матчи Гомель — Сла-
вутич, Витебск — Неман, Лида — Метал-
лург, Брест — Могилев завершились после 
подписания номера в печать.

 И В ВО/Б ПО/Б П Ш О
1. Äèíàìî-Ìîëîäå÷íî ..12 11 1 0 0 47-18 24
2. Þíîñòü ...................12 10 0 0 2 41-22 20
3. Ëîêîìîòèâ ..............12 3 4 1 4 23-24 15
4. Ãîìåëü ....................11 6 0 2 3 35-27 14
5. Ìåòàëëóðã ..............11 4 3 0 4 33-30 14
6. Õèìèê .....................12 5 0 3 4 34-29 13
7. Íåìàí .....................11 5 1 0 5 28-30 12
8. Âèòåáñê ..................11 5 0 1 5 25-25 11
9. Ëèäà.......................11 3 1 3 4 25-28 11
10. Ñëàâóòè÷ ...............11 4 1 1 5 27-35 11
11. Áðåñò ....................11 5 0 1 5 36-35 11
12. Øàõòåð .................12 3 2 0 7 22-28 10
13. Ìîãèëåâ................11 1 2 0 8 27-39 6
14. Àâèàòîð ................12 0 0 3 9 23-56 3

БОМБАРДИРЫ: Демченко — 14 (7+7), Кулагин 
(оба — Юность) — 13 (10+3), Сусло (Гомель) — 
13 (8+5).
13.10. Лида — Химик (12.40), Могилев —
Шахтер (13.00), Славутич — Брест (17.00),
Локомотив — Витебск (18.55). 14.10. Юность — 
Динамо-Молодечно (17.55), Авиатор — Гомель 
(19.00), Металлург — Неман (20.10).

Камбэк – это по-жлобински!
Хоккеисты «Металлурга» имеют репутацию мастеров Хоккеисты «Металлурга» имеют репутацию мастеров 
камбэка. В текущем сезоне «волки» уже дважды успели камбэка. В текущем сезоне «волки» уже дважды успели 
продемонстрировать этот навык.продемонстрировать этот навык.

Герман ПИРОГОВСКИЙ:

шаг за шагом
идем к цели

На этой неделе хоккеисты «Юности» у себя дома дважды взяли верх над «Авиатором»: в понедельник — 6:1, в среду — 3:1. В первом из На этой неделе хоккеисты «Юности» у себя дома дважды взяли верх над «Авиатором»: в понедельник — 6:1, в среду — 3:1. В первом из 
этих матчей блеснул форвард «красно-синих» Герман ПИРОГОВСКИ — ему удалось оформить дубль.этих матчей блеснул форвард «красно-синих» Герман ПИРОГОВСКИ — ему удалось оформить дубль.

В тот день рулевой сто-
личной команды Сергей 
Стась отметил его вклад в 
победу: «Рад, что Пирог за-
бил, причем два гола!». Кор-
респондент «СП» обсудил с 
хоккеистом перепетии двух 
прошедших поединков.

— Первый матч против 
«Авиатора» сложился для 
«Юности» легче, нежели 
второй. Согласен?

— Просто в понедель-
ник мы забили больше го-
лов. Дела с реализаци-
ей обстояли лучше. В сре-
ду у нас также было много 
перспективных моментов 
в атаке. Мы хорошо играли 
и часто угрожали воротам.

Главное, что трех заброшен-
ных шайб нам хватило для
победы.

— Может быть, это 
«Авиатор» прибавил во 
втором поединке?

— Честно, трудно отве-
тить. Надо поссмотреть ви-
део. Но, как мне кажется, 
игра была примерно такой 
же. Просто мы реализовали 
меньше своих шансов.

— В первом матче с 
«летчиками» ты оформил 
голевой дубль. Удалось 
поймать кураж?

— В игре появились мо-
менты, которыми я вос-
пользовался. Возможно, 

отнесся к ним похладно-
кровнее. Во второй встрече
у меня тоже было несколь-
ко шансов отличиться, но 
не получилось. Что ж, это 
хоккей, бывает всякое. За-
то другие ребята забили
хорошие голы.

— Во втором матче с 
«Авиатором» у «Юности» 
все-таки имелись недо-
четы. Например, вы с то-
варищами не реализова-
ли 5-минутное большин-
ство. Что не получилось?

— Согласен, что если бы 
тогда мы забили пару го-
лов, то игра пошла бы по-
другому. Соперник бы под-
сел, а мы, возможно, пойма-
ли кураж. Не вышло. Надо 
сделать выводы. Поссмо-
трим видео. Разберем свои 
ошибки и отработаем их на 
тренировке.

— В той дуэли неслад-
ко пришлось вашему
одноклубнику Дмитрию 
Колышкину. Он даже

облачился в защитную 
маску после того, как его 
ударили клюшкой в лицо. 
Можно сказать, что игра в 
целом была грубой?

— В моменте, когда до-
сталось Колышкину, ду-
маю, соперник ударил его 
неумышленно. Была борь-
ба. Казьянин как-то махнул 
клюшкой… и попал. В це-
лом, я не заметил, чтобы 
хоккеисты «Авиатора» стали 
играть жестче по сравнению
с первым матчем.

— Впереди у «Юности»
два поединка против 

«Динамо-Молодечно». 
«Бело-синие» лидируют в 
чемпионате. Этот фактор 
добавит вам мотивации в 
грядущих играх?

— Их команда еще ни 
разу не уступала в нынеш-
нем сезоне. Можно сказать, 
что предстоит сражение за 
первую строчку в турнирной 
таблице. Будем серьезно 
готовиться. Настраиваемся 

только на победы. Постара-
емся выиграть. Думаю, тре-
неры изучат молодеченцев 
и донесут нам, как нужно 
против них действовать. Мы 
выйдем на площадку и сде-
лаем то, что от нас требуют.

— Начиная с июля по 
сей день у «Юности» слу-
чилось лишь два пораже-
ния. Как думаешь, за счет 
чего вашей команде уда-
лось так разогнаться?

— В этом сезоне у нас 
подобрался хороший кол-
лектив. В составе собра-
ны мастера. Мы объеди-
нены одной целью. Шаг за
шагом идем к ней. Здорово 
поработали на предсезон-
ке, сплотились. Сейчас про-
дуктивно проводим каж-
дую тренировку. Поэтому
в матчах у нас многое
получается.

— Твои личные цели на 
сезон?

— Очень хочется завое-
вать Кубок Президента. Это 
мое заветное желание. Ко-
нечно, кроме того, хочет-
ся показать хорошую стати-
стику. Но в первую очередь 
— командный результат!

Материалы полосы 

подготовил

Алексей ПИСЬМЕНКОВ
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Слушателями стали бо-
лее 100 руководителей и 
заместителей руководите-
лей организаций различных
ведомств Беларуси.

Открыл семинар заме-
ститель директора по орга-
низационно-методической 

работе РНПЦ психического 
здоровья Сергей Осипчик.

— Профилактика суици-
дального поведения явля-
ется достаточно актуаль-
ной для нашей страны про-
блемой, — первым делом 
отметил Сергей Осипчик. 
— Смертность от суицидов 
— одна из основных внеш-
них причин смерти населе-
ния. Поэтому было принято

решение провести ряд се-
минаров, посвященных про-
филактике суицидально-
го поведения для руково-
дителей предприятий раз-
личных ведомств по всей 
Беларуси. Потому что пер-
вичная профилактика, по-
мимо семьи, приходится на
трудовые коллективы.

С лекциями выступи-
ли заместитель директо-
ра по медицинской части 
РНПЦ психического здоро-
вья Оксана Шилова и науч-
ный сотрудник отдела пси-
хических и поведенческих 
расстройств, заведующая
образовательным центром 
Наталия Громова.

Статистика
По данным оперативной 

информации организаций 
здравоохранения, в Белару-
си продолжает сохранять-
ся тенденция уменьшения 
числа и уровня суицидов в 
общей популяции. За 6 ме-
сяцев 2024 года наблюда-
ется снижение уровня су-
ицидов по республике на 
1,5 % по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года с 605 случаев 
до 596 (с 6,5 % на 100 тыс.
населения до 6,51 на
100 тыс. населения).

Наибольшие уровни су-
ицидов на 100 тыс. населе-
ния по оперативной инфор-
мации организаций здраво-
охранения зарегистрирова-
ны в городе Минске (9,2 на 
100 тыс. населения), наи-
меньшие уровни суицидов 
— в Минской области (5,02 
на 100 тыс. населения).

«Это может говорить об 
улучшении информиро-
вания заинтересованных 
структур, а может говорить 
об увеличении их количе-
ства, — объясняет канди-
дат медицинских наук, до-
цент Оксана Шилова. — 
С чем связано улучшение
ситуации в нашей стране».

Группы людей
с высоким риском
«Самый высокий риск

совершения суицидов — у 

пациентов с депрессией, — 
подчеркивает Оксана Ши-
лова. — Депрессия, как бо-
лезнь, меняет отношение 
человека к себе и к миру. 
Она переворачивает созна-
ние с ног на голову, транс-
формирует память: чело-
век помнит только плохое. 
В такой ситуации его свое-
образным инсайтом стано-
вится желание прекратить 
существование.

Есть еще большой риск 
у пациентов с шизофрени-
ей. Особенно у болеющих 
первые пять лет. Дальше 
риск становится невысо-
ким. Например, это могут 
быть голоса внутри челове-
ка, которые склоняют к не-
гативным действиям. Либо 
от отчаяния: понимая, что 
его ждет впереди, пытает-
ся избавить таким обра-
зом себя и свою семью от
страданий.

И третья группа людей, 
способная с высокой веро-
ятностью совершить суи-
цид, — пациенты, злоупо-
требляющие психоактивны-
ми веществами (алкоголь, 
наркотики, токсические
вещества).

Лечение 
суицидального 
поведения

Лечение суицидального 
поведения требует задей-
ствования различных орга-
низаций и специалистов. 
Важную роль играет под-
держка со стороны семьи 
и друзей, которая является 
ключевым фактором в про-
цессе восстановления.

Психотерапия помо-
гает пациентам понять 
и изменить свои мыс-
ли и поведение, проходя

индивидуальные и группо-
вые сеансы. Медикаментоз-
ное лечение включает ан-
тидепрессанты и стабили-
заторы настроения. Важно, 
чтобы семья и друзья внима-
тельно следили за состояни-
ем пациента после терапии.

Профилактика 
суицида среди 
спортсменов

1. Повышение доступ-
ности психологической 
помощи.

Важно, чтобы спортсме-
ны имели доступ к квалифи-
цированным психологам и 
психотерапевтам, которые 
могут помочь справиться с 
трудностями.

2. Обучение тренеров и 
персонала.

Тренеры и другие со-
трудники спортивных ко-
манд должны быть обучены 
распознаванию признаков
суицидальных мыслей и по-
ведения, а также методам 
оказания помощи.

3. Создание поддержи-
вающей среды.

Оптимизация психологи-
ческого климата в команде 
и создание атмосферы под-
держки и взаимопомощи 
могут значительно снизить 
риск суицидальных мыслей.

4. Ограничение доступа 
к средствам суицида.

Контроль за оборотом
лекарств и других потенци-
ально опасных веществ мо-
жет помочь предотвратить
суицидальные попытки.

5. Проведение тренин-
гов и семинаров.

6. Работа телефонов 
доверия и психологиче-
ских служб.

Ксения ПЕТРОВСКАЯ

Положительная
тенденция

Единый номер вызова экстренных служб — 112. По 
этому номеру можно звонить бесплатно, то есть даже ког-
да нет средств на балансе. И далее вас смогут перена-
править к нужному специалисту, в частности, к психологу.

На базе государственного учреждения «Республиканский научно-практический На базе государственного учреждения «Республиканский научно-практический 

центр психического здоровья» состоялся семинар «Профилактика центр психического здоровья» состоялся семинар «Профилактика 

суицидального поведения: признаки возможной опасности совершения суицидального поведения: признаки возможной опасности совершения 

суицида, алгоритм оказания помощи».суицида, алгоритм оказания помощи».

В белорусском хоккее в 
последние годы девушкам 
уделяют много внимания. И 
вот — очередное меропри-
ятие. 12 октября на глав-
ной ледовой арене страны 
девчонки 6 — 10 лет смо-
гут впервые примерить эки-
пировку и пройти мастер-
класс под руководством 
первоклассных профессио-
налов. Возможно, после та-
кого события некоторые из 
них захотят связать жизнь с 
хоккеем.

В ФХБ действительно 
проделывают большую ра-
боту по развитию этого на-
правления. Как выяснилось, 
в нашей стране есть нема-
ло девчонок, испытывающих 
страсть к хоккею. В Гродно 
уже несколько раз с большим 
резонансом проводился 
Всемирный женский матч по 
хоккею. На регулярной осно-
ве начали организовываться 
учебно-тренировочные кем-
пы. В одной из юношеских 
лиг в официальные соревно-
вания вступила женская ко-
манда. Дальше — больше. В 

прошлом сезоне был разы-
гран первый чемпионат Бе-
ларуси среди девушек, уча-
стие в котором приняли три 
коллектива. Недавно наша 
женская сборная U-15 впер-
вые попробовала свои си-
лы на международном уров-
не, в рамках Всероссийских
соревнований.

Многим девчонкам нра-
вится хоккей. Они испы-
тывают большую любовь к 
этому виду спорта. Корре-
спондент «СП» мог убедить-
ся в этом, пообщавшись с 
девушками-игроками.

«У девушек много эмоций 
и энергии. У каждой я вижу 
рвение выходить на лед и 
играть. Хоккей для них — это 
больше, чем просто увле-
чение. Мне нравится та ат-
мосфера, в которой мы ра-
ботаем. У всех есть желание 
стать лучше. Девушки все 
внимательно слушают и вы-
полняют. Они искренне ра-
ды любой новой  информа-
ции», — отмечала главный 
тренер женской сборной
Беларуси Лидия Малявко.

Мастер-класс для девчо-
нок на льду «Минск-Арены» 
будет проводиться тре-
тий год подряд. Азы хоккея 
юным ученицам объясняли 
игроки и тренеры минского 
«Динамо», а также девчонки 
из женской сборной. Поми-
мо ценных уроков, девчонки 
получали подарки и розы.

«Я только за, чтобы
женский хоккей развивался.

На мастер-классе у меня 
была группа профессио-
нально занимающихся дев-
чонок. Им по шесть-восемь 
лет. Они хорошо владели 
шайбой, бросали верхом 
по «девяткам». Уверен, у 
них большое будущее! Хочу, 
чтобы наша женская сбор-
ная играла в элите и попала 
на Олимпиаду», — рассуж-
дал Виталий Пинчук.

 ► Женская сборная Бела-
руси U-15 сегодня отпра-
вится на II этап Всероссий-
ских соревнований сре-
ди девушек. Соревнования 
вновь примет база «Море 
спорта» в Нижегородской 
области. Матчи будут про-
ходить с 15 по 25 октября.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Розы
на льду

Предстоящий уикенд обладает особой изящностью и шармом. В центре внимания окажутся девчонки. В субботу на льду «Минск-Арены» 

для юных красавиц проведут хоккейную тренировку.
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Левый крайний гандболь-
ного клуба «СКА-Минск» 
Антон Лукашёнок уже 
трижды в этом сезо-
не становился са-
мым результатив-
ным игроком ко-
манды. В одном 
из последних мат-
чей BETERA Су-
перлиги Беларуси 
с клубом «Мешков 
Брест» он забросил 
шесть мячей. Восемь 
раз поразил ворота сопер-
ника в противостоянии с 
Минским областным ганд-
больным клубом (МОГК). А 
в стартовом для «армейцев» 
поединке СЕХА-лиги отли-
чился и вовсе 10 мячами.

— Антон, расска-
жи, как команда готови-
лась к принципиальному
по единку с «Мешков 
Брест»? Были какие-то
специальные тактики?

— Нет, специальной под-
готовки не было. Готовились 
как и к другим матчам — се-
рьезно настраивались, зная, 
что будем биться до конца. 
Подготовили только то, что 
все видели в начале игры, 
— быстрые контратаки,
которые я завершал.

— Что чувствовал перед
игрой? Было заметно, 
что и ты, и вся команда
вышли на площадку очень 
заряженными.

— Перед клубом «Мешков 
Брест» у нас всегда такой 
настрой. Это наш принципи-
альный противник, и каждый 
матч — постоянная борьба.

— В интернете к мат-
чам даже создают мемы 
о вашем принципиальном 
противостоянии. Не пор-
тит ли это настроение?

— Некоторым игрокам ин-
тересны и такие мнения, а я 
предпочитаю не читать, что 
пишут в комментариях.

— Антон, как тренер-
ский штаб реагировал
на твои заброшенные 
мячи? Успевал что-то
подсказать?

— Когда разыгрывает-
ся быстрый центр, тренеру 
сложно успеть сказать, куда 
бежать, — это решаем мы. А 
вот после заброшенного мя-
ча смотришь на наставника: 
он показывает, что сделать 
в следующей атаке, — вза-
имопонимание у нас уже на 
ментальном уровне.

— В поединке за Супер-
кубок с БГК вы уступили с 
разницей в 9 мячей, сей-
час игра была равной. В 
чем разница между этими 
играми? Кроме того, что 
в этот раз матч блестяще
провел ваш вратарь
Константин Ковалев.

— Перед началом сезона, 
как известно, наша коман-
да разделилась, и часть «ар-
мейцев» выступала в Бресте 
в составе сборной Беларуси 

на Кубке Белгазпромбанка, 
а остальные — на междуна-

родном турнире в рос-
сийском Чехове. Счи-

таю, что нам про-
сто не хватило вре-
мени сыграться, а 
БГК успел к тому 
времени провести 
пять матчей.

— В матче
СЕХА-лиги с «Ма-

шекой» ты забросил 
10 мячей. Кажется, что 

это твой первый «гросс-
мейстерский» результат.

— Да, раньше столько мне 
не удавалось забросить. В 
этот раз так вышло, что бы-
ло много игрового времени, 
поскольку из-за поврежде-
ния временно выбыл из игры 
Павел Немков. Ну и плюс
доверие ко мне со стороны 
команды.

— Кстати, могилевский 
«Машека» в матче СЕХА-
лиги выглядел куда более 
убедительно, чем за пол-
торы недели до этого в 
игре чемпионата со СКА, 
который вы выиграли с 
комфортным преимуще-
ством в 10 мячей. Сейчас 
же в первом тайме был 
момент, когда этот клуб 
выигрывал с разницей в 
два мяча…

— Каждая команда на-
страивается на игру. Для 
«Машеки» это тоже шанс 
проявить себя. Ведь СЕХА-
лига — это турнир, за кото-
рым следят многие тренеры, 
в том числе представители 
российских клубов. Да, был 
момент, когда мы уступа-
ли, но наша защита спрово-
цировала соперника совер-
шить необязательные поте-
ри. Мы убежали в быстрый 
центр и забили легкие голы. 
Удалось выйти вперед и уже 
не терять преимущества.

— Какая команда тебя 
удивила в этом сезоне?

— Пока рано судить, про-
шел всего месяц чемпио-
ната. Думаю, что даже но-
вая команда МОГК, которая 
только собралась, должна 
уже сыграться. И к концу се-
зона они дадут отпор всем. 
Как, впрочем, и «Кронон», 
и «Машека». В БГУФК-СКА-
РГУОР довольно сильные,
быстрые парни, которые 
в конце сезона, уверен,
заставят о себе говорить.

— Расскажи, как же ты 
попал в гандбол.

— С самого детства я за-
нимался спортом. В три го-
да родители отдали меня в 
спортивную гимнастику, где 
тренировался четыре года. 
Но как-то не срослось с гим-
настикой, и отец отвел меня 
на гандбол в РЦОР на ули-
це Филимонова. Моим пер-
вым тренером стал Алек-
сандр Цветков. Правда, так 
получилось, что в группе 
все парни были на четыре
года старше меня. Там,

кстати, познакомился с Же-
ней Никановичем и Ста-
сом Садовским. Два года 
я тренировался у Алексан-
дра Сергеевича. Потом был 
период, когда переходил 
от тренера к тренеру, по-
ка меня не заметила Ната-
лья Владимировна Карпи-
лович и не забрала к себе. 
С Димой Карпиловичем мы 
тоже были самые младшие 
в группе. Кстати, тогда я 
играл не только за команду 
Натальи Владимировны, но 
и за команду Бориса Влади-
мировича Репкина, заслу-
женного тренера Беларуси. 
После девятого класса меня 
заметил Вадим Борисович 
Лисица и взял в училище.
В РЦОРе я проучился
четыре года. Потом попал в
команду БГУФК-СКА.

— Были ли моменты, 
когда хотелось бросить 
гандбол?

— Скажем так, не всег-
да все было гладко. Напри-
мер, у Натальи Владими-
ровны, а она очень строгий 
и требовательный тренер, я 
был даже не на вторых, а на 
третьих ролях. В разные пе-
риоды, случалось, задумы-
вался, не пойти ли в другую 
сферу. Когда попал в учили-
ще, поставили на позицию 
левого крайнего, и вот там 
я уже был первым. До этого
играл и в розыгрыше, и
правым полусредним.

— Кем бы ты мог быть, 
если бы не гандбол?

— Когда проходил в
РЦОРе практику, нужно бы-
ло проводить тренировки в 
том числе с 10 — 12-летни-
ми детьми. Мне это очень 
понравилось, даже сам не 
ожидал. Составлял план, 
проводил полуторачасо-
вую тренировку. Что харак-
терно, дети слушались и 
им тоже нравилось. Так что 
мог бы быть детским трене-
ром. Тем более что люблю 
готовиться к тренировкам

и постоянно узнавать что-то
новое.

— В августе 2023 года 
ты пришел в СКА. Как уз-
нал, что тебя приглашают 
в основную команду?

— Это произошло по-
сле II Игр стран СНГ. Прие-
хал домой, и мне позвонили 
из тренерского штаба СКА, 
пригласили на тренировки. 
Потом оказалось, что взя-
ли меня, Тимофея Баранчи-
ка и Алексея Ермакова. Для 
меня это стало большим 
прогрессом. Понял, что все
старания и годы тренировок 
были не зря.

— В составе «армей-
цев» ты поиграл вместе с 
лидерами прошлого се-
зона Игорем Белявским, 
Дмитрием Хмельковым,
Евгением Никановичем…

— Игорь Белявский — это 
эталон хорошего гандбо-
листа. Он пример того, как 
нужно относиться и к тре-
нировкам, и к игре. Поэтому 
сейчас он играет в Лиге чем-
пионов в составе хорватско-
го «Загреба». С Женей Ника-
новичем мы знакомы с дет-
ства, до сих пор общаемся.

— Кто же твой самый 
главный болельщик?

— Когда получается, на 
игры приходит мама, это и 
есть мой самый главный бо-
лельщик. Отец из-за занято-
сти присутствовать на три-
бунах не может, но всегда 
смотрит по интернету. Ба-
бушки, дедушки тоже смо-
трят, обязательно звонят по-
сле игр. Мой младший брат 
Жора, он, кстати, тоже зани-
мается гандболом в РЦОРе, 
следит за нашими матчами.

— Влияет ли на твою
игру поддержка трибун?

— Однозначно. После за-
брошенного мяча, когда 
кричат «Антон, давай еще!», 
это придает сил, открывает-
ся второе дыхание и бежишь 
еще быстрее.

— Часто ли игровой
номер выбирают в честь 
какого-то знаменитого
гандболиста?...

— У меня другая исто-
рия. В молодежной сбор-
ной у меня был 23-й номер, 
в БГУФК я тоже решил его 
взять. Но меня не предупре-
дили, что номера не должны 
повторяться со СКА. А 23-й 
уже был у Константина Кова-
лева. Мне ничего не сказа-
ли, номер записали. А когда
привезли форму, я увидел, 
что у меня 52-й номер. Он за 
мной и остался.

— Следишь ли за кем-то 
в мировом гандболе?

— Эталон левого углово-
го для меня — француз Ди-
лан Наи, который выступа-
ет в польском «Кельце». Его
прыжок, рука, голова — 
это высочайший уровень, 
тем более он защищается
вторым номером.

— Чем интересуешься
помимо гандбола? Как 
проводишь свободное 
время?

— Могу поиграть в игры 
на компьютере, посмотреть 
фильм. Если честно, не
люблю куда-то выходить из 
дома, но брат иногда выта-
скивает, вместе можем схо-
дить в кино. С Дашей, моей
девушкой, когда она при-
езжает в Минск, вместе
выбираемся прогуляться.

Беседовала Елена КРАВЕЦ,

фото пресс-службы

СЕХА-лиги

Антон ЛУКАШЁНОК:
предпочитаю не читать,
что пишут в интернете
О «гроссмейстерском» результате, силе О «гроссмейстерском» результате, силе 
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Сморгонское направле-
ние, несомненно, облада-
ет неплохим туристическим 
потенциалом, да и доби-
раться сюда удобно. А будь 
местные реки бо-
лее полноводные, 
то и по воде сю-
да можно было 
бы приплыть, а не 
только прибывать 
автотранспортом 
или по железной 
дороге. Но пла-
вать там можно. 
Город расположен 
на реках Оксна (ле-
вом притоке Вилии) и 
Гервятке. И большой раз-
мах в последние годы при-
обрели речные сплавы по 
Вилии — это факт общеиз-
вестный. Порой в выходные 
байдарок на реке собира-
ется столько, что буквально
не протолкнуться.

Сморгонь находится в 110 
км к северо-западу от Мин-
ска, в 260 км к северо-вос-
току от областного центра. 
Путь в Минск будет почти в 
два раза короче, чем в свой 
областной центр Гродно. По-
хожая ситуация у нас и с ря-
дом иных видных туристиче-
ских городов, в частности, в 
такой же транспортной кол-
лизии находятся Баранови-
чи. Туристы, особенно зару-
бежные, всегда чрезвычай-
но удивляются подобному 
факту, что местным жите-
лям путь к губернской вла-
сти оказывается длиннее, 
нежели к столичной.

Поселение на реке Оксна 
было известно с начала XVI 
века как местечко, которым 
поочередно владели семей-
ства Зеновичей, Радзивил-
лов и Пшездецких. В 1590 
году оно славилось бумаж-
ной фабрикой, где смогли 
освоить даже выпуск блан-
ков с водяными знаками. И 
купчая магнатов Зенови-
чей оформлялась уже на та-
кой бумаге. Водяным знаком

там послужил родовой герб. 
В 1609 году в Сморгони 
встречали короля Польского 
и Великого князя Литовского
Сигизмунда III, направляв-

шегося со своим 
войском в поход. 
В 1611 году тут за-
кончили строи-
тельство каменно-
го кальвинистского 
собора, при кото-
ром открыли школу 
и большую библи-
отеку. В июне 1655 

года здесь распо-
лагалась ставка ца-

ря Алексея Михайлови-
ча во время его похода на 
Вильно. В феврале 1708 года 
во время Северной войны в 
Сморгони устроил свой штаб 
шведский король Карл XII. Тут 
он принимал польского коро-
ля Станислава Лещинского и 
послов украинского гетмана 
Мазепы. 

Получается, что изрядное 
количество всевозможных 
вип-персон мирового ран-
га прежних эпох посеща-
ло Сморгонь на своем веку. 
И это не считая Наполеона, 
о котором наш рассказ еще 
впереди.

Ныне много говорят о 
медведях, чрезмерно рас-
плодившихся в белорусских 
лесах. И как тут не вспом-
нить, что именно в Сморго-
ни в XVII веке Радзивиллы 
открыли школу дрессиров-
ки косолапых — так называ-
емую Сморгонскую медве-
жью академию. Где успеш-
но дрессировали диких зве-
рей, с которыми поводыри 
отправлялись гастролиро-
вать по Европе, забавляя пу-
блику медвежьими танца-
ми и борьбой. Информация 
про ту академию вовсе  не 
шутка. И на городском гер-
бе косолапый зверь ныне то-
же присутствует. В 2014 го-
ду в Сморгони в честь своей 
былой «медвежьей акаде-
мии» открыли скульптурную

композицию. Ее автором стал 
уроженец города, заслужен-
ный деятель искусств Вла-
димир Теребун. По мнению 
краеведов, «медвежья шко-
ла» располагалась на хол-
мах возле нынешней район-
ной больницы, там были все 
ее вольеры и манежи. Мето-
ды дрессировки там исполь-
зовались довольно жесткие, 
сегодняшние «зеленые» с за-
щитниками животных их бы 
осудили точно. Скажу, что на 
первом месте среди учебных 
пособий были горячие угли и 
жаровни.

Французский монах Фи-
липп Авриль, путешествую-
щий по здешним просторам 
в 1687 — 1689 годах, оста-
вил в своем дневнике та-
кие записи: «Мне показали 
академию, где дрессируют

медведей, предназначен-
ных для вождения из города 
в город по всей Европе. По-
селение, в котором они учат-
ся этим известным упражне-
ниям, чтобы потом показы-
вать их с такой ловкостью и 
даже смышленостью, назы-
вается Сморгонью». Историк 
У.Недберг, описывая пре-
бывание шведского короля 
Карла XII и польского коро-
ля Станислава Лещинского 
в Сморгони в феврале 1708 
года, свои впечатления так 
изложил: «Что касается это-
го города, то он довольно из-
вестен тем, что все медведи, 
которые танцуют и скитают-
ся по свету, имеют тут свою 
высшую школу и настоящий 
приют». В исторических до-
кументах Франции и Герма-
нии также найдено немало 
упоминаний, что воспитан-
ники Сморгонской «акаде-
мии» были у них гостями на 
крупных ярмарках и тепло 
приветствовались местными 
жителями.

В период расцвета «ака-
демии» там одновременно 
обучался сразу десяток ко-
солапых, а вдобавок к ним 
в учебные классы привози-
ли и обезьянок, которых по-
купали за морем. А вот мед-
ведей отлавливали на ме-
сте, в Жупранской и Нали-
бокской пущах. На обучение 
принимали зверей у всех 
желающих, лишь бы они бы-
ли способны оплатить уче-
бу. Впрочем, их затраты 
могли с лихвой окупиться 
лишь за один сезон успеш-
ных гастролей. Так как в те

времена медвежьи представ-
ления пользовались успехом 
у публики. Бывало, что лишь 
по первому снегу сморгон-
ские косолапые артисты со 
своими поводырями возвра-
щались домой. Хозяева при-
нимались подсчитывать вы-
ручку, отдавать заработок 
вожатым. Также было приня-
то взимать с них мзду на со-
держание «академии», штра-
фовать за потерю зверя, ес-
ли случился подобный факт. 
А самих косолапых арти-
стов ждал комфортный зим-
ний отдых на уютных лежби-
щах из листьев и еловых ла-
пок, где они нежились до са-
мой весны, дожидаясь новых
гастролей. 

После вхождения бело-
русских земель в состав 
Российской империи «мед-
вежья школа» начала при-
ходить в упадок. Тем не ме-
нее о сморгонской «медве-
жьей академии» восторжен-
но упоминали в мемуарах 
еще и участники войны 1812 
года, побывавшие в Сморго-
ни.  Значит, в то время школа 
еще существовала.

Теперь черед рассказать 
о «сморгонских» следах са-
мого Наполеона. Ведь и ве-
ликий Бонапарт не преминул 
«засветиться» в славном го-
роде Сморгонь. Что весьма 
неплохо для дня сегодняш-
него, так как маршруты исто-
рических вояжей Бонапарта 
(как правило, совершаемых 
с захватническими целя-
ми) ласкают слух современ-
ного французского туриста, 
как и остальных поклонников

Замок и медведиЗамок и медведи
Сегодня расскажем о том, Сегодня расскажем о том, 

что интересного можно что интересного можно 

путешественнику увидетьпутешественнику увидеть

в Сморгони и окрестностях.в Сморгони и окрестностях.
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«наполеономании» и почи-
тателей его полководческо-
го искусства. Во время кам-
пании 1812 года Наполеон 
ввел в город свои отступаю-
щие войска. Это случилось 5 
декабря, в полдень. Именно 
в Сморгони Бонапарт, оце-
нив складывающуюся обста-
новку, решил передать ко-
мандование маршалу Мю-
рату, чтобы самому отбыть 
в Париж. Здесь он надикто-
вал свой последний приказ 
по армии, в котором изложил 
план отъезда. Затем провел 
совещание со своими гене-
ралами, на котором объявил 
о принятом решении. И око-
ло 10 часов вечера Наполеон 
покинул Сморгонь. Заметим, 
что его тыловые обозы на тот 
момент были в полном по-
рядке и под строгой охраной. 
Соответственно, и возмож-
ные клады, о которых все 
время гуляют слухи, в случае 
их реальности в тот день еще
наверняка были при нем. 

Через день после бегства 
Наполеона к городу про-
рвался авангард российских 
войск под командовани-
ем генерал-майора Чапли-
ца. Завидев казаков, фран-
цузы бежали со своих пози-
ций. В плен было взято око-
ло 3000 солдат и захвачено 
25 пушек. С 9 по 11 дека-
бря в Сморгони располага-
лась ставка фельдмаршала
Кутузова, здесь он дожидал-
ся вестей о взятии Вильно.

Накануне войны 1812 го-
да Сморгонью стал владеть 
граф Кароль Пшздецкий. 
В свое время он избирал-
ся  маршалком Завилейско-
го повета. С началом войны 
принял командование 18-м 
Несвижским уланским пол-
ком. В 1816 году вышел в от-
ставку и решил жить в Смор-
гони. Граф, помимо былых 
военных заслуг, сумел про-
славиться и на хозяйствен-
ном поприще — содержал 
стадо породистого скота, 
разводил племенных лоша-
дей, построил гигантский 
манеж для выездки. А еще 
наладил производство эки-
пажей, получивших название 
«берлинки». Они пользова-
лись спросом, заказы посту-
пали даже из европейских 
стран. Похоже, именно здесь 
был первый крупный бело-
русский завод транспортной 
специализации.

Сморгонь очень сильно 
пострадала в  Первую миро-
вую войну, город тогда ока-
зался в самом эпицентре 
боев. С сентября 1915 года 
по февраль 1918-го прямо 
по городу пролегала линия 
русско-германского фрон-
та. В результате длительных 
позиционных боев 16-ты-
сячный город постепенно 
превращался в руины. И по-
сле 810-дневной героиче-
ской обороны практически 
перестал существовать, из-
за чего был прозван «Мерт-
вым городом».

Военная наука особняком 
выделяет факт, что в ночь 
с 1 на 2 августа 1916 года в 
районе Сморгони немца-
ми была предпринята газо-
вая атака против Кавказской 
гренадерской дивизии, ис-
пользовался отравляющий 
газ фосген. В результате 
286 человек погибли, а все-
го было выведено из строя 
3846 солдат и офицеров. 
В ответ состоялась первая 
газобаллонная атака рус-
ской армии, она прошла на 
этом участке фронта 5 — 6
сентября 1916 года. 

Сформированные в России 
так называемые «женские

батальоны смерти» прини-
мали участие в боях Пер-
вой мировой лишь единож-
ды — тоже тут, у деревни 
Крево, в июле 1917 года. Об 
этом факте подробно рас-
сказывается в музее, что 
находится в Введенском 
cтавропигиальном женском 
монастыре. Обитель спе-
циально возвели у деревни 
Богуши вблизи места, где 
во время газовой атаки по-
гибли 90 девушек женского
батальона. 

В боях под Сморгонью 
принимали участие будущий 
маршал и министр обороны 
СССР, а тогда пулеметчик 
256-го Елисаветградского 
полка Родион Малиновский, 
штабс-капитан 16-го Мин-
грельского гренадерского 
полка Михаил Зощенко (впо-
следствии известный писа-
тель-сатирик), вольноопре-
деляющийся Валентин Ка-
таев (будущий писатель), бу-
дущий Маршал Советского 
Союза Борис Шапошников, 
полковник Михаил Дроздов-
ский и капитан Александр 
Кутепов (впоследствии вид-
ные генералы белого дви-
жения). Дочь Льва Толстого 
Александра также находи-
лась в то время на фронте 
под  Сморгонью.

Современниками соору-
жен монумент в память о 
тех событиях. Вдоль дороги 
на Крево сегодня можно на-
считать около семидесяти 
бетонных дотов и бункеров. 
Во время Первой мировой 
войны как раз там прости-
рался самый насыщенный с 
обеих сторон войсками уча-
сток фронта. Многие из обо-
ронительных сооружений 
до сих пор в отличном со-
стоянии. Некоторые из них 
сельчане приспособили под 

сарай или амбар, в одном 
даже оборудовали стойло
для коровы.

Впрочем, военная слава 
Сморгони зиждется не толь-
ко на событиях былых сра-
жений. С 1960 года в райцен-
тре дислоцировался 428-й 
гвардейский Краснознамен-
ный Звенигородский ракет-
ный полк. Вслед появился 
еще. Сразу два боевых пол-
ка с ядерными межконти-
нентальными ракетами в од-
ном райцентре — это было 
весьма неординарное ре-
шение советского военно-
го руководства. По крайней 
мере, в тогдашнем Белорус-
ском военном округе больше
нигде ничего подобного не 
встречалось. В 1962 году 
сморгонские ракетчики ока-
зались задействованными в 
так называемом Карибском

кризисе, едва не перерос-
шем в мировую ядерную
войну (операция «Анадырь»). 
834-й полк стал первым пол-
ком в ракетных войсках стра-
тегического назначения 
СССР, совершившим пере-
дислокацию со всеми сво-
ими ракетными установка-
ми на значительное рассто-
яние, чем заставил очень 
поволноваться заокеанских
политиков и военных.

После распада СССР 
один ракетный полк рас-
формировали, второй был 
передислоцирован в рос-
сийский Новосибирск. Но 
многие бывшие ракетчики 
остались в Сморгони, они 

способны рассказать много 
интересного о своей давней 
необычной службе. 

Городской храм — костел 
святого Михаила Архангела  
был построен по нетипично-
му и весьма редкому проек-
ту — как храм оборонитель-
ного типа. Стены имели тол-
щину от 1,8 до 3 метров. Под 
полом было оборудовано 
подземелье, служащее усы-
пальницей семьи Зенови-
чей. Усыпальница до сих пор 
целиком не исследована. Гу-
ляют легенды, что из под-
земелья существуют скры-
тые подземные ходы, про-
стирающиеся чуть ли не до
самого Крево.

А в Крево, в местном зам-
ке, кипят восстановитель-
ные работы. Это, кстати, был 
первый замок в ВКЛ, выстро-
енный полностью из камня.

Возвели его примерно в XIV 
веке, половину оборонитель-
ных стен построили на ис-
кусственно расширенной 
песчаной дюне. Вплоть до 
XVII века замок был ухожен. 
А потом началось его раз-
рушение, которое заверши-
ла Первая мировая война.
Через Крево с осени 1915 го-
да тоже шла линия фронта, 
разделившая местечко на 
две части. Замок оставал-
ся на территории, захвачен-
ной немцами. Ими там были 
оборудованы убежища и на-
блюдательные пункты. По-
зиционные бои длились бо-
лее трех лет. Летом 1917 го-
да на участке Сморгонь —

Крево состоялось последнее 
крупное наступление рос-
сийских войск. Направле-
ние главного удара было вы-
брано так, чтобы после про-
рыва германской обороны
выйти прямиком к Вильно. 
Готовили операцию основа-
тельно. Прежде российская 
армия никогда не собира-
ла в одно место столь мощ-
ный артиллерийский кулак: 
800 орудий самого разного 
калибра. Для их перемеще-
ния к фронту была проложе-
на специальная узкоколей-
ка, по ней на позиции прямо 
с заводов Англии и Амери-
ки через Мурманск и Влади-
восток доставляли мощные 
корабельные пушки с даль-
ностью стрельбы более 20 
км. Наступление, начавшись 
19 июля 1917 года, длилось 
четыре дня, три из которых

ушли только на артподготов-
ку. Более мощного огня по 
позициям противника рос-
сийская армия до того не ве-
ла еще никогда. Местные жи-
тели потом долго вспоми-
нали ту жуткую канонаду. От 
обстрелов пострадал и за-
мок, больше всего Княжеская 
башня и стены южной части.

Отстраивать заново исто-
рический замок после войны 
уже не брались. Лишь в 1929 
году провели консервацию 
Княжеской башни. Консерва-
цию остальных осуществили 
уже в наше время в 2004 го-
ду. Тогда студенты-волонте-
ры законсервировали вход в 
Башню Кейстута. В 2018 году 
начались работы по рестав-
рации крепостных стен и во-
рот. В 2022 году проведены 
археологические раскопки у 
подножия юго-западной сте-
ны, в ходе которых удалось 
найти фрагменты готической 
полуциркульной черепицы,
датированной XIV веком, 
остатки кафеля и старинной 
посуды. Тогда же было нача-
то проектирование рестав-
рации Княжеской башни, 
где планировалось открыть
музей. 

С 2005 года существу-
ет благотворительный фонд 
«Кревский замок». Под его 
эгидой ежегодно проводят-
ся летники и всевозможные 
культурные мероприятия с 
целью привлечь внимание к 
сохранению и восстановле-
нию данного исторического 
объекта. И помаленьку дело 
вроде движется. 

Как видите, есть что по-
смотреть в наши дни на 
Сморгонщине. Край в дав-
ние времена был славен и 
весьма популярен, много 
масштабных исторических 
событий вершилось тут.

А ведь еще в городе су-
ществует футбольный клуб 
«Сморгонь». Вдруг коман-
да пробьется в еврокубки 
и к ней приедут соперни-
ки класса «Ливерпуля» или 
«Милана» с армиями своих 
поклонников. Как когда-то 
случилось с БАТЭ. Теорети-
чески, конечно, такие шан-
сы поднять городу популяр-
ность тоже имеются. Но по-
ка в футбол играем так, что 
отстроить заново Кревский 
замок или восстановить 
историческую «медвежью 
школу», кажется,  будет го-
раздо реалистичнее.

Виктор ВИКЕНТЬЕВ
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Международный шахматный фестиваль «Черная пешка» на 

протяжении девяти лет на слуху у профессионалов и любителей 

интеллектуального вида спорта. 

В разные годы почетными участ-
никами фестиваля были многие из-
вестные гроссмейстеры. Даже ле-
гендарный чемпион мира по шах-
матам Анатолий Карпов приезжал в 
Брест на фестиваль. 

Фестиваль «Черная пешка» в 2008 
году получил награду ОО «БФШ» как 
лучший шахматный фестиваль Бе-
ларуси. А уже через год стал зани-
мать второе место в рейтинге ев-
ропейских шахматных мероприятий 
по оценке международного арбитра 
ФИДЕ Александра Прохорова.

Совсем недавно один из этапов 
фестиваля — Кубок Черной пешки 
прошел с размахом  в Минске, в На-
циональной библиотеке. О том, как 
из камерного шахматного турнира в 
Бресте «Черная пешка» приобрела 
статус международного фестиваля 
и о дальнейших амбициозных планах 
мы поговорили с его директором — 
Катериной Таберко.

— Катерина, как вообще в ва-
шей жизни появились шахматы?

— Когда я еще была маленькой, 
часто играла в шахматы с папой. Но 
идея организовать шахматный фе-
стиваль пришла в голову моей дочке, 
тогда еще пятилетней шахматистке 
Дарии Скоморощенко. Сейчас ей 13 
лет, у нее 1 разряд по шахматам и вто-
рое место на Чемпионате Республики 
Беларусь. На презентации роликов к 
1000-летию города Бреста председа-
тель Брестского горисполкома Алек-
сандр Рогачук спросил: чего городу 
не хватает? Дария сказала, что ей хо-
телось бы, чтобы в Бресте проходи-
ли такие же большие шахматные со-
ревнования, как чемпионат мира, на 
котором она играла. Мэр поддержал 

эту идею. Так родился шахматный 
фестиваль «Черная пешка». Логотип 
в виде улыбающейся пешки создали
на основе рисунка Дарии.

— Кто придумал оригинальное 
название фестиваля — «Черная 
пешка»?

— Фестиваль получил название 
«Черная пешка» не случайно. С 1999 
года под таким названием в Бресте 
проходили серьезные турниры из-
вестного шахматиста Алексея Се-
венюка. Изюминкой этих турниров и 
фестиваля стало необычное правило 
для взрослых игроков:  первыми на-
чинают партию на фестивале черные, 
а не белые фигуры, как гласят клас-
сические правила, что полностью
меняет рисунок игры.

— География фестиваля посто-
янно расширяется, верно?

— Ежегодно во всех областных 
центрах Беларуси и Минске проходит 
Кубок «Черной пешки». На фестиваль-
ной карте появляются новые стра-
ны. На первом фестивале их было 9, 
сегодня — в два раза больше. Также 
растет количество иностранных де-
легаций. Фестиваль посещают целые 
клубы: тренеры и их ученики. Сегод-
ня в нем принимают участие гораз-
до больше гроссмейстеров и масте-
ров ФИДЕ. Из детского мероприя-
тия «Черная пешка» постепенно пре-
вращается в серьезные шахматные 
соревнования, при этом сохраняя
развлекательную составляющую.

— Расскажите немного про на-
сыщенную программу «Черной 
пешки». 

— Во время фестиваля помимо
турнирной программы проходит

несчетное количество творческих 
мастер-классов на тему шахмат, где 
дети рисуют песком, строят шах-
матный город, расписывают пря-
ники в виде шахматных фигур, со-
бирают шахматные пазлы, прохо-
дят лабиринты. Интерактивные фо-
тозоны, виртуальная шахматная 
реальность, гигантский конструк-
тор, анимация, шахматный автомат 
Кемпелена, богиня шахмат Каисса,
мимы, живые шахматные фигуры.

— Существует ли какая-нибудь 
интересная история, связанная с 
фестивалем «Черная пешка»?

— Забавная история фестива-
ля связана с тем, как игроки растут 
вместе с «Черной пешкой». В про-
шлом году юный эстонский шахма-
тист забыл в гардеробе сменную
обувь. Когда через год он снова при-
ехал на фестиваль, кеды ожида-
ли его в коробке с «потеряшками» 
в гардеробной. Мальчик был очень 
рад такой находке, но надеть их не 
смог —  за год нога выросла.

— Сможете сейчас вспомнить 
первых победителей фестиваля 
«Черная пешка»?

— Первым победителем «Чер-
ной пешки» был мастер ФИДЕ Дми-
трий Буланов из Бреста, вторым — 
мастер ФИДЕ Анар Алиакбаров из

Азербайджана. Главный приз третье-
го фестиваля увез минчанин, меж-
дународный гроссмейстер Алексей 
Александров. Достойно выступают на 
фестивале и брестчане. Однако фе-
стиваль рассчитан не только на со-
стязание сильнейших, но и на попу-
ляризацию шахмат среди разново-
зрастных участников. Самым млад-
шим игрокам соревнований четыре 
года, а самые опытные старше их на 
80 лет. 

— Катерина, кто помогает вам 
в организации фестиваля?

— Да все помогают. Республикан-
ская федерация шахмат, областные 
и городские исполкомы, шахматные 
клубы, тренеры, родители, дети. И, 
конечно, партнеры «Черной пешки». 

— Поделитесь, пожалуйста, 
ближайшими планами.

— В ближайших планах 10-летний 
юбилей Черной пешки. Хотелось бы 
отпраздновать его, как Междуна-
родный фестиваль шахмат и на-
стольных игр. Планируем увеличить 
количество турниров, расширить ге-
ографию участников, вырасти каче-
ственно и количественно. Неизмен-
ными останутся атмосфера празд-
ника и турниры по классическим 
шахматам, рапиду и блицу!

Екатерина СНЕГИНА

В октябрьском международном 
«окне» белорусским футболистам 
предстоит провести два матча на 
нейтральном стадионе «Зи-Ти-И 
Арена» в венгерском городе Залаэ-
герсег. В субботу их ожидает дуэль
с северо-ирландцами (начало в 
21.45), во вторник — вторая встре-
ча с люксембуржцами (21.45). Что 
ж, таких соперников можно обыгры-
вать. Напомним слова главного тре-
нера нашей сборной Карлоса Ало-
са, сказанные им перед стартом 
турнира: «Занять первое место воз-
можно. Пусть будет и очень сложно, 
ведь группа очень равная по соста-
ву, но будем бороться. Если не ста-
вить перед собой высокие задачи,
то вообще нет смысла играть».

В обойме сборной Северной Ир-
ландии из всех игроков выделяет-
ся 21-летний фланговый защитник

«Ливерпуля» Конор Брэдли. Невзирая 
на ансамбль в ростере мерсисайд-
цев, наставник клуба Арне Слот ока-
зывает доверие этому быстрому пар-
ню. Также в рядах грядущего оппо-
нента стоит отметить полузащитника 
Патрика Макнейра — бывшего игрока 
«Манчестер Юнайтед», нынче высту-
пающего за «Вест Бромвич» из чем-
пионшипа. А вот действующий фут-
болист «МЮ» Джонни Эванс объявил 
о завершении карьеры в сборной.

Лидером сборной Люксембурга 
является полузащитник «Бенфики» 
Леандру Баррейро. В рядах «орлов» 

21-летний полузащитник обычно вы-
ходит на замену на заключительный 
отрезок игры и добавляет команде 
скорости и энергии. В сентябрьской 
очной дуэли белорусы хорошо срабо-
тали, перекрыв «воздух» этому парню. 
Важно помнить и о том, что серьез-
ную опасность в рядах люксембурж-
цев несет форвард киевского «Дина-
мо» Жерсон Родригес. Прошлый матч 
с «белокрылыми» он пропускал.

Наша сборная прибыла в За-
даэгерсег в понедельник. К пред-
стоящим матчам готовятся 24
футболиста.

Вратари — Павел Павлюченко («Пахтакор», 
Узбекистан), Максим Плотников («Торпедо-
БелАЗ»), Федор Лапоухов («Динамо-Минск»). 
Защитники — Александр Мартынович («Кай-
рат», Казахстан), Денис Поляков, Сергей Поли-
тевич, Вадим Пигас (все — «Динамо-Минск»), 
Кирилл Печенин («Крылья Советов», Россия), 
Захар Волков («Арсенал», Россия), Сергей Кар-
пович, Егор Пархоменко (оба — «Неман»), Па-
вел Забелин («Сокол», Россия). Полузащитни-
ки — Владислав Климович («Диошдьер», Вен-
грия), Макс Эбонг («Астана», Казахстан), Ев-
гений Яблонский («Астерас», Греция), Никита 
Корзун («Елимай», Казахстан), Юрий Ковалев 
(«Балтика», Россия), Валерий Громыко («Кай-
рат», Казахстан), Валерий Бочеров («Уфа», Рос-
сия), Артем Концевой («Родина», Россия). На-
падающие — Дмитрий Антилевский («Хапо-
эль» Хайфа, Израиль), Максим Киреев («Льерс», 
Бельгия), Герман Барковский («Динамо-Брест»), 
Евгений Шикавка («Корона», Польша).

Кто еще сыграет?
Матч с самой яркой афишей в 

рамках Лиги наций в октябрьском 
международном «окне» состоит-
ся в понедельник в Мюнхене. Сбор-
ная Германии примет соперников 
из Нидерландов (начало в 21.45). 
В сентябре команды уже встреча-
лись друг с другом в Амстердаме. 
Тот поединок получился очень зре-
лищным и сполна оправдал ожида-
ния, завершившись результатив-
ной ничьей 2:2. У «оранжевых» от-
личились Тейани Рейндерс и Ден-
зел Думфрис, у немцев — Дениз 
Ундав и Йозуа Киммих. В концов-
ке встречи у каждой команды име-
лись шансы вырвать победу. Оппо-
ненты «жалили» друг друга остры-
ми атаками, но в итоге разошлись
«миром».

После двух туров сборные Герма-
нии и Нидерландов имеют в активе 
по 4 очка, располагаясь на первом 
и втором местах в Лиге «А», груп-
пе 3. Смогут ли соперники выявить
победителя на этот раз?

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Удержаться наверху!
Вчера был возобновлен 

розыгрыш Лиги наций. 

Стартовый этап турнира 

вселил в болельщиков 

сборной Беларуси надежду. 

Напомним, в сентябре 

подопечные Карлоса 

Алоса разошлись миром 

с болгарами (0:0) и взяли 

верх над люксембуржцами 

(1:0). Сейчас наша команда 

занимает первое место

в Лиге «С», группе 3.

Шахматы – это Шахматы – это 
про интеллектпро интеллект
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Александр Бразевич 

покинул пост главного 

тренера брестского 

«Динамо», а вместе 

с ним ушел и его 

помощник Игорь 

Тарловский.  

Сотрудничество со спе-
циалистами прекращено 
по соглашению сторон. При 
них команда располагалась 
на четвертом месте тур-
нирной таблицы чемпиона-
та Беларуси, набрав 41 оч-
ко в 24 матчах. Напомним, 
Бразевич принял команду
в начале этого года.

«Динамо» едет
в Новополоцк

Хотя в чемпионате стра-
ны наступила международ-
ная пауза, один матч все-
таки состоится. 13 октября 
в Новополоцке встретятся 
местный «Нафтан» и минское 
«Динамо». Это должок «бело-
голубых» еще за 18-й тур. В 
случае победы подопечные 
Вадима Скрипченко дого-
нят «Неман», от которого по-
ка отстают всего на три очка. 
И плюс у «Динамо» останется 
две игры в запасе.

ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ
Перенесенный матч 18-го тура. 
13.10. Нафтан (Новополоцк) — 
Динамо (Минск) (стадион «Атлант», 
15.00). 

ТАБЛИЦА 
РОЗЫГРЫША

 И В Н П М О

1. Неман ........................ 24 17 2 5 34-17 53
2. Динамо Мн ................. 21 15 5 1 39-9 50
3. Торпедо-БЕЛАЗ .......... 23 13 6 4 33-18 45
4. Динамо Бр ................. 24 12 5 7 53-29 41
5. Витебск ..................... 24 11 5 8 25-19 38
6. Слуцк ......................... 24 10 5 9 25-35 35
7. Гомель ....................... 24 9 8 7 33-25 35
8. Арсенал ..................... 24 9 6 9 26-30 33
9. БАТЭ .......................... 24 8 7 9 27-26 31
10. Ислочь ..................... 24 8 7 9 27-25 31
11. Славия ..................... 24 7 8 9 26-28 29
12. Нафтан ..................... 23 4 9 10 25-34 21
13. Сморгонь ................. 23 4 8 11 25-44 20
14. Минск ...................... 24 4 8 12 23-36 20
15. Днепр ...................... 24 2 7 15 21-47 13
16. Шахтер .................... 24 5 6 13 17-37 1

БОМБАРДИРЫ: Эффаге (Гомель) – 15 
мячей, Гордейчук, Корцов (оба — Ди-
намо Бр) и Скавыш (Торпедо-БЕЛАЗ) 
— по 12.
ГОЛ+ПАС: Барковский (Динамо Бр) 
— 21 (9+12), Эффаге (Гомель) — 19 
(15+4), Корцов — 18 (12+6), Гордейчук 
(оба — Динамо Бр) — 17 (12+5).

СПАРРИНГИ
«ТОРПЕДО-БЕЛАЗ». Жо-

динская команда 12 февра-
ля сыграет товарищеский 
матч в Воронеже с местным 
«Факелом».

«ИСЛОЧЬ»/«СЛУЦК». На
комплексе полей АБФФ 
«Волки» в этот же день 
(12.00) померятся силами со 
«Слуцком».

БАТЭ/«ГОМЕЛЬ». Также 
договорились на спарринг 
и эти команды: борисовча-
не примут гомельчан 12 ок-
тября (14.00) на своей базе в 
Дудинке.

«МИНСК». Столичная 
команда 13-го числа на

стадионе «Торпедо» (13.00) 
уже выяснит отношения 
с лидером первой лиги
«Молодечно-2018».

СБОРНЫЕ. Команда Бе-
ларуси (U-17) неудачно стар-
товала в квалификационном 
раунде чемпионата Европы 
в Германии — крупное пора-
жение от чехов. При этом со-
перники еще и пенальти не 
реализовали: на 4-й минуте 

наш вратарь Александрович 
переиграл Чижека. 

ЕВРО (U-17)
ГЕРМАНИЯ. 9.10. Беларусь (U-
17) — Чехия (U-17) — 0:3 (Новак, 8, 
Стржеска, 60, Потмешил, 87). Гер-
мания — Андорра — 4:0. 12.10. Бе-
ларусь — Германия (12.00), Чехия —
Андорра (16.00).

ПЕРВАЯ ЛИГА
28-й тур. 10.10. БАТЭ-2 (Борисов) 
— АБФФ U-17 (Минск) (городской 

стадион, 17.30). 11.10. Динамо-2 
(Минск) — Орша (стадион «Дина-
мо-Юни», 17.00). 12.10. Островец 
— Белшина (Бобруйск) (стади-
он АСК, 14.00), Барановичи — Вол-
на (Пинск) (стадион «Локомотив», 
15.00), Локомотив (Гомель) — Сло-
ним-2017 (стадион «Локомотив», 
15.30), Энергетик-БГУ (Минск) — 
Лида (стадион РЦОР-БГУ, 16.00). 
13.10. Макслайн (Витебск) — Ни-
ва (Долбизно) (искусственное поле 
ЦСК «Витебский», 13.00), Шахтер-2 
(Солигорск) — Бумпром (Гомель) 
(стадион «Шахтер», 14.00).
Матч «Молодечно-2018» —
«Торпедо-БЕЛАЗ-2» перенесен на 
более поздний срок.

ТАБЛИЦА 
РОЗЫГРЫША

 И В Н П М О

1. Молодечно-2018 ......... 27 19 6 2 50-19 63
2. Нива .......................... 27 17 7 3 63-27 58
3. Белшина .................... 27 19 3 5 70-33 55
4. Волна ........................ 27 17 3 7 56-33 54
5. Макслайн ................... 26 16 4 6 53-21 52
6. Динамо-2 ................... 26 13 4 9 43-30 43
7. Лида .......................... 27 12 4 11 34-34 40
8. БАТЭ-2 ....................... 27 11 7 9 36-34 40
9. Бумпром .................... 27 11 7 9 40-28 40
10. Орша ....................... 27 9 10 8 34-36 37
11. Островец .................. 27 10 6 11 35-46 36
12. Шахтер-2 ................. 27 7 4 16 30-48 25
13. АБФФ U-17 ............... 26 6 4 16 26-43 22
14. Локомотив ................ 26 4 9 13 28-43 21
15. Торпедо-БЕЛАЗ-2...... 27 6 3 18 29-68 21
16. Слоним-2017 ............ 27 4 7 16 23-53 19
17. Барановичи............... 27 4 6 17 18-52 18
18. Энергетик-БГУ .......... 27 6 6 15 29-49 14

МИ НИ-ФУТБОЛ
Чемпионат Беларуси. 6-й тур. 
12.10. Меркурий-ГТК (Брест) — 
БЧ (Гомель) (Дворец спорта «Вик-
тория», 14.00), Динамо-БНТУ 
(Минск) — УВД-Динамо (Грод-
но) (спорткомплекс «Политехник», 
15.30), Минск — Столица (Минск) 
(спорткомплекс МАПИД, 16.00), ЦКК 
(Светлогорск) — Охрана-Динамо 
(Минск) (спортзал ДЮСШ-2, 17.00). 
13.10. ВРЗ (Гомель) — Витэн (Ор-
ша) (спорткомплекс «Локомотив», 
15.00), Дорожник (Минск) — Бо-
рисов-900 (спорткомплекс МАПИД, 
17.00).

1. Минск ......................... 5 5 0 0 19-5 15
2. Витэн .......................... 5 5 0 0 17-4 15
3. ВРЗ ............................ 5 4 0 1 36-18 12
4. Cтолица ...................... 5 3 0 2 10-13 9
5. УВД-Динамо ................ 5 2 1 2 16-12 7
6. Охрана-Динамо ........... 5 2 1 2 12-12 7
7. Дорожник .................... 5 2 1 2 14-15 7
8. БЧ .............................. 5 2 0 3 16-15 6
9. Меркурий-ГТК ............. 5 1 1 3 9-18 4
10. ЦКК ........................... 5 1 0 4 7-26 3
11. Динамо-БНТУ ............. 5 0 2 3 11-23 2
12. Борисов-900 .............. 5 0 0 5 11-25 0

Брестское «Динамо» 
возглавил Ковальчук

Спортивная панорама |  Футбол. Теннис. БаскетболФутбол. Теннис. Баскетбол

Так, «Горизонт» «привез» 
109 баллов форы «молодеж-
ке» «Гомельских рысей». Ин-
тересно, что первый период 
завершился с разницей все-
го в семь очков, и гостьи да-
же сравнивали счет по хо-
ду действа. А одной из луч-
ших у хозяек была все та же 
Тригрибцева. «Олимпия» 
обыграла БОК «Виктория» с 
разницей в 98 пунктов. Не-
вольно задумаешься, в чем
польза от таких матчей…

Противоположная си-
туация сложилась во 
встрече «Гомельских 
рысей» и «Горизонта-
2-РЦОП». Там вплоть 
до последних секунд 
не было известно, 
кто победит. А ведь 
после первой четвер-
ти хозяйки вели с раз-
ницей в 12 очков. Но на фи-
нише пропустили точный 
бросок от Тригрибцевой и
уступили (65:66). 

ЧЕМПИОНАТ 
БЕЛАРУСИ

ЖЕНЩИНЫ. 8.10. Гомельские 
рыси — Горизонт-2-РЦОП (Мин-
ская область) — 65:66 (23:11, 13:23, 
13:15, 16:17; Чупахина — 25 + 7 под-
боров; Тригрибцева — 20 + 10 под-
боров). 9.10. Горизонт (Минская 
область) — Гомельские рыси (мо-
лодежная) — 133:24 (20:13, 29:5, 
39:2, 45:4; Головач — 22 + 5 подбо-
ров + 5 ассистов; Копылова и Каме-
нева — по 9), Олимпия (Гродно) — 
БОК Виктория (Брест) — 128:30 
(23:6, 34:9, 37:6, 34:9; Лясковская 
— 20 + 6 ассистов; Пискунова — 9), 
Минск (молодежная) — Виктория

(Гродно) — 78:53 (23:15, 16:14, 
13:13, 26:11; Прищепова — 18;
Жукевич — 17 + 8 подборов).

ТАБЛИЦА 
РОЗЫГРЫША

 И В П М О

1. Минск ............................4 4 0 401-179 8
2. Горизонт ........................4 4 0 370-183 8
3. Олимпия ........................4 3 1 334-212 7
4. Горизонт-2-РЦОП ............4 3 1 271-255 7
5. БОК Виктория ................4 2 2 238-280 6
6. Гомельские рыси ............5 1 4 307-391 6
7. Минск (мол.) ...................4 1 3 237-278 5
8. Виктория .......................4 1 3 205-303 5
9. Гомельские рыси (мол.) ...5 0 5 192-474 5

12.10. Гомельские рыси — БОК 
Виктория (Дворец игровых видов 

спорта, 13.00), Горизонт-2-
РЦОП — Виктория (спорт-

комплекс «Горизонт», 14.00), 
Минск (молодежная) — 
Гомельские рыси (моло-
дежная) (спорткомплекс 
«Минск», 15.00), Олимпия 
— Минск (игровой зал УОР, 
15.30).

МУЖЧИНЫ. Группа «А». 
8.10. Рубон (Витебск) — 

Гродно-93 — 71:85 (21:36, 
22:20, 24:15, 4:14; Пищейко — 19 + 

8 подборов; Лемешевский — 14), 
Минск — Импульс-БГУИР (Минск) 
— 98:29 (27:8, 24:10, 21:3, 26:8; 
М.Лютыч — 20 + 8 подборов; Лапко 
— 8 + 5 ассистов). 

1. Рубон ............................4 2 2 291-277 6
2. Гродно-93 ......................3 2 1 265-202 5
3. Борисфен ......................3 2 1 242-215 5
4. Минск ............................3 2 1 238-182 5
5. Импульс-БГУИР ..............3 0 3 125-285 2

11.10. Импульс-БГУИР — Борис-
фен (Могилев) (спорткомплекс 
БГУИР, 18.00). 12.10. Гродно-93 — 
Минск (спорткомплекс управления 
спорта и туризма, 13.00).
Группа «Б». 13.10. Гомельские 
рыси — Гродно-93-ГрГУ (Дворец 
игровых видов спорта, 13.00), БОК 
Виктория (Брест) — Борисфен 
(молодежная, Могилев) (Дворец 
спорта «Виктория», 14.00), РЦОП-
СДЮШОР — Рубон (молодежная) 
(спорткомплекс «Минск», 15.00).

Кто больше?
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В женском чемпионате Беларуси два матча 

завершились с огромной разницей в счете в пользу 

команд-победительниц. 

Та в период с 2012-го 
по 2014 год одержала 13 
побед подряд на одном 
и том же турнире в Штут-
гарте. Соболенко теперь 
имеет 14 викторий в Ухане, 
где, напомним, она брала 
титул дважды подряд. 

Для начала пришлось 
пройти через трудное ис-
пытание Катериной Синяко-
вой из Чехии. Они сошлись 
на корте спустя четыре го-
да, но вновь верх взяла бе-
лоруска. В первой партии у 
девушек не шла игра на сво-
их подачах. Судите сами: в 
семи из десяти геймов обя-
зательным атрибутом стали 
брейк-поинты. Дважды уда-
лось их реализовать Ари-
не, что и оказалось решаю-
щим фактором, хотя могли 
быть и теннисные пенальти. 
На старте второго сета Со-
боленко повела 2:0, но Си-
някова ответила той же мо-
нетой. Затем теннисист-
ки рачительно подходили к 
подаче, и чешке приходи-
лось все время догонять. 
Арина поймала ее на ошиб-
ке в заключительном гейме, 
сделала брейк и поставила
точку (6:4, 6:4).

Следующей соперницей 
белоруски стала Юлия Пу-
тинцева из Казахстана. Де-
вушки — подруги по жиз-
ни, живут в одном городе 

— Майами. Но на корте, как 
известно, нет друзей или 
подруг… 

Начало оказалось для бе-
лоруски оглушительным 
(1:4). Всего за 20 минут и 
при двух брейках соперни-
цы. Вернуться в игру Арине 
до окончания первой пар-
тии так и не удалось, она 
уступила еще два гейма. Во 
втором сете Соболенко по-
вела с брейком 2:1. Недол-
го музыка играла, Путин-
цева вернула подачу и вос-
становила паритет. И вновь 
брейк, только уже от нашей 
теннисистки (3:2). Да что же 
это такое, опять казашка

успешна на приеме! И сле-
дом вырвалась вперед. 
Дальше отрезок был за бе-
лоруской, которая перевела 
игру в третий сет. В нем она 
повела 3:0. И в итоге пове-
сила Путинцевой «баранку» 
(1:6, 6:4, 6:0).

Рафаэль
поставил точку

Великий испанец, «король 
грунта» Рафаэль Надаль ре-
шил поставить точку в своей 
богатой на титулы карьере. 
Только на «Большом шле-
ме» он выиграл 22 турнира, 
из которых 14 пришлись на 
«Ролан Гаррос», за что, соб-
ственно, он и получил свое 
прозвище.  

— Я ухожу из профес-
сионального тенниса. Ре-
альность такова, что это бы-
ли трудные несколько лет, 
особенно последние два. 
Не думаю, что мне удава-
лось играть без ограниче-
ний. Это решение, безус-
ловно, трудное, оно заняло 
у меня много времени. Но 
в этой жизни все имеет на-
чало и конец, и думаю, что 
сейчас самое время завер-
шить свою карьеру, кото-
рая была долгой и гораздо 
более успешной, чем я мог 
себе представить. Но очень 
рад, что мой последний тур-
нир — это финал Кубка Дэ-
виса и представление сво-
ей страны. Думаю, что это 
как бы прохождение полно-
го круга, ведь одной из моих 
первых больших радостей в 
качестве профессионально-
го теннисиста был финал в 
Севилье в 2004 году, — со-
общил  Надаль в социальных 
сетях. 

Соболенко стала 
рекордсменкой
Белорусская теннисистка Арина Соболенко Белорусская теннисистка Арина Соболенко 

превзошла уникальное достижение легендарной превзошла уникальное достижение легендарной 

теннисистки Марии Шараповой.теннисистки Марии Шараповой.
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Не зная, как сложится этот пое-
динок, я в момент работы над сво-
им текстом мог лишь надеяться, что 
«зубрам» удастся прервать серию 
поражений, уже и так затянувшую-
ся на три кряду баталии. Впрочем, 
вам, читателям «СП», результат вче-
рашнего матча в Питере прекрасно 
известен.

Так что о противостоянии с по-
допечными Романа Ротенберга нет 
никакого смысла рассуждать, гре-
ша прогнозами и сослагательным 
наклонением. А вот обсудить не-
которые тенденции КХЛ весьма 
уместно.

И начнем мы с глобального 
вопроса: как работает в лиге 
«тренерская мысль»?

Никто никуда не торопится
Итак, в среду в матче между 

«Трактором» и «Адмиралом» в Челя-
бинске именно хозяева сумели до-
биться очередной победы. Причем 
«сухой», ибо «белые мишки» одоле-
ли заезжих «морячков» со счетом 
2:0. Но тут, надо заметить, по прав-
де-правдивой, игра получилась так 
себе — не шибко захватывающая.

Поэтому неудивительно, что в по-
слематчевом экспресс-интервью у 
главного тренера новоиспеченно-
го лидера Восточной конференции 
Бенуа Гру спросили о том, почему
он, даже выигрывая, продолжает

перманентную ротацию соста-
ва. Ответ канадского специалиста 
оказался добродушно-ироничным:

—  Сегодня мы провели только 
тринадцатую игру…

После этих слов очередной Ми-
стер, трудящийся в клубе КХЛ, 
улыбнулся милой североамери-
канской улыбкой, напомнив ста-
рину Вудкрофта, который точ-
но так же завершал все свои экс-
пресс-интервью. Но что же таки хо-
тел сказать своей репликой Гру? В 
принципе, все просто: сезон длин-
ный и он только начался, а потому 
еще можно искать, искать и искать 
оптимальные сочетания.

Теперь главное: разумеется, эта 
стратегия взята на вооружение не 
только в «Тракторе». Нынче, пере-
плыв Атлантику, она имеет в КХЛ 
повсеместное распространение. В 
том числе и в минском «Динамо». 
Тренерский штаб Дмитрия Квар-
тальнова тоже продолжает искать 
— перманентно тасовать сочета-
ния. И это тоже как бы считается 
нормальным. Ведь и «зубры» свою 
тринадцатую игру провели только 
вчера в Питере.

Что ж, регулярный сезон дей-
ствительно долгий — 68 матчей. 
Однако, во-первых, и 13 баталий 
— вовсе не ерунда, почти 20 про-
центов долой. Пятая часть сезо-
на, между прочим! Во-вторых, меня 

гложут «страшные» сомнения. Вот 
их суть: как же это тренерам в со-
ветскую эпоху строго-настрого ле-
том удавалось находить сочета-
ния, которые действительно ока-
зывались идеальными, причем на 
долгие годы?!

Почти без всякого искательства 
по ходу сезона «стреляли в яблоч-
ко». Если кто-то плошал, то такой 
тренер быстро лишался работы. 
Такой была норма в победоносном 
хоккее Советского Союза. А вот та-
сование игроков по тройкам напа-
дения и парам защитников было 
свойственно заокеанским реали-
ям. Там, да, редко-редко возника-
ли партнерские отношения, кото-
рые наставники предпочитали не 
разбивать.

Если честно, навскидку вспоми-
наю только две стабильные трой-
ки: в «Айлендерс» многие сезоны 
вместе играли Жиль, Тротье и Бос-
си, в «Эдмонтоне» — Курри, Гретцки 
и Тикканен. Но заметьте, что имен-
но это и позволяло вначале «остро-
витянам», а затем и «нефтяникам» 
в качестве пресловутой династии 
доминировать в НХЛ, год за годом 
беря Кубок Стэнли.

В общем, мое подозрение за-
ключается в следующем: тренеры 
России и Беларуси, да и всей Евро-
пы с удовольствием переняли севе-
роамериканскую хаотичную стра-
тегию «вечного поиска» (в минском 
«Динамо» со времен Клинкхамме-
ра нет устойчивых сочетаний), по-
тому как она… гораздо менее тре-
бовательна к профессиональной 
компетенции наставников.

Точнее, не требовательна вовсе. 
Правильно ли это? С позиции диа-
лектики и здравого смысла — нет. 
Но, может, в хоккее своя «философ-
ская специфика»? Если да, то хоте-
лось бы узнать какая, заодно уточ-
нив, что «философия» не бранное 
слово — пугаться его не стоит.

Что за песня такая?!

Еще немного ностальгии, прав-
да, теперь в шутливом контексте. 
Дело в том, что на профильных те-
леканалах КХЛ с пугающей часто-
той в рекламных паузах «гоняется» 
агитационный, популяризирующий 
лигу ролик, который озвучен жутки-
ми выкриками в музыкальном сти-
ле хип-хоп: «Выходи на лед! Выходи 
на лед!». И так бесконечно.

Конечно, на вкус и цвет товари-
щей нет, и мою критическую оценку 
можно списать на осеннюю хандру. 
Однако! Я не знаю болельщиков (вне 
зависимости от возраста), кому бы 
это зазывание нравилось. Напротив, 
все сразу тянутся к дистанции, что-
бы выключить звук! Ибо буквально
выворачивает наизнанку.

И право! Раньше пели про то, как 
в «хоккей играют настоящие муж-
чины», и верили «в мужество от-
чаянных парней», а нынче долбят 
вычурными голосами, как дятлы, 
«выходи на лед, выходи на лед!».

Интересно бы знать, кто это при-
думал и сотворил, кто заказал и 
принял? При этом я понимаю, что, 
потратив деньги на производство 
ролика, боссам лиги трудно ре-
шиться снять его с эфира. Но, зна-
ете, лучше потерять эти деньги, 
чем нервировать, раздражать свою 
аудиторию.

Материалы полосы подготовил 

Руслан ВАСИЛЬЕВ

Вчера минское «Динамо» завершило свою очередную выездную 

серию в рамках 17-го регулярного чемпионата КХЛ, сыграв 

матч в Санкт-Петербурге с тамошним СКА.

Тренерская мысль

Погода в помощь
Однако напомню, что в Ра-

убичах отечественные стре-
ляющие лыжники задержат-
ся ненадолго. На 18 октя-
бря запланирован вылет в 
Сибирь, пункт назначения 
— Ханты-Мансийск. Именно 
там в Центре зимних видов 
спорта имени Александра 
Филипенко и состоится так 
называемая «снежная вкат-
ка». Хотя и не только. Пер-
вые соревнования зимнего 
сезона-2024/25 также прой-
дут на стрельбище и трассах 
в столице Югры.

В Ханты-Мансийске биат-
лонисты задержатся почти 
до второй декады декабря. 
Центр имени Александра Фи-
липенко нынче примет внача-
ле второй в истории этап Куб-
ка МЛКБ, а после клубные со-
стязания — два этапа Кубка 
России. Так что готовиться 
подопечным главного тре-
нера сборной Беларуси есть 
к чему, и сию подготовку, как 
вы понимаете, необходи-
мо вести ответственно. Но 
для этого нужны условия. И 
вот оптимистическая метео-
рологическая информация: 
можно не сомневаться, что 
ко дню приезда белорусов в 
Югру условия для трениро-
вок на лыжах будут созданы.

Это, например, становится
очевидным из заявления 
научного руководителя 

российского Гидрометцен-
тра Романа Вильфанда, ко-
торый еще в понедельник 
порадовал такой информа-
цией: «К концу рабочей не-
дели зимняя погода устано-
вится примерно на 50 — 55% 
территории России». Без-
условно, сибирские регио-
ны окажутся в этом процессе 
передовиками».

Смотрим синоптический 
прогноз и убеждаемся, что в 
Ханты-Мансийске в эти дни 
есть все условия для тру-
довых подвигов на фронте 
«снежного творения». Ноч-
ные температуры стабиль-
но уходят в минус, причем 
иногда ртутный столбик тер-
мометра опускается до 5 — 
6 градусов мороза, а днев-
ные температуры не превы-
шают 2 —  3 градусов тепла. 
И именно на воскресенье, 
20 октября (напомню, что это 
день приезда белорусской 
команды), в прогнозе сто-
ит первый снегопад нового 
зимнего сезона! Так что вкат-
ке быть, и она, если отталки-
ваться от организационных 
и погодных обстоятельств, 
должна пройти качественно, 
без каких-либо эксцессов.

Как и первые зимние со-
ревнования нового сезо-
на, каковыми станут гон-
ки Кубка МЛКБ (смешанная 
эстафета и масс-старт), на-
значенные на 16 и 17 ноя-
бря. К слову, от организа-

торов клубной лиги на днях 
пришла крайне любопытная 
финансовая информация.

Премии для тренеров
Да-да! В этот раз за успе-

хи спортсменов в гонках 
Кубка МЛКБ будут премиро-
ваться и их наставники. Че-
го, как совершенно спра-
ведливо заметили активи-
сты клубного биатлона, нет 
и на Кубке мира.

«Сухая» цифирь такова: 
каждому наставнику спор-
тсменов, занявших с перво-
го по 10-е место, будут вру-
чены призовые в размере 
100 тысяч российских ру-
блей. Тренеры команд, фи-
нишировавших в топ-6 в 
смешанной эстафете, так-
же получат по одному де-
нежному призу 100 тысяч 
рублей.

Впечатляет! Особенно в 
качестве первого шага. За 
что боссам МЛКБ, разуме-
ется, надо выразить самую 
сердечную благодарность 
— респект. Поощрять тре-
неров — это интересно и это 
правильно. Только… Главное 

— конфликты этими день-
гами не спровоцировать!

А то ведь в биатлоне нет та-
кого, чтобы один человек от-
вечал за подготовку спор-
тсмена. Оружейники, смаз-
чики, тренеры по стрельбе, 
по кондициям, опять-таки ме-
дики, включая даже психоло-
гов. Впрочем, надо верить в 
разум. В конце концов, тре-
нерство — занятие интеллек-
туальное. Никого не забудут, 
обиженных не окажется.

Между тем белорусские 
биатлонисты не скрывают, 
что с энтузиазмом относятся 
к проекту МЛКБ. Вот, напри-
мер, что сказал один из ли-
деров нашей мужской сбор-
ной Дмитрий Лазовский:

— У нас этот турнир вы-
зывает огромный интерес. 
Я уже рассказывал о впе-
чатлениях от выступлений 
на нем. Очень удивился, на-
сколько была там просто за-
ряженная атмосфера. Она 
отличалась от Кубка и чем-
пионата России, и даже от 
Кубка Содружества, хотя и 
там борьбы на пределе хва-
тает. В МЛКБ народ вооб-
ще не отдыхает. Все просто 
«газуют», сколько есть силы.

Итак, белорусские биатлонисты снова тренируются в Раубичах! У женской 

национальной команды ноябрьский централизованный сбор начался еще 

в среду, а мужская сборная плюс традиционно примкнувшая к парням 

олимпийская чемпионка Динара Смольская «возьмут старт» завтра.

В Югре уже морозно!

Дмитрий Лазовский
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Предварительный этап у муж-
чин стартовал матчами в Солигор-
ске, Гомеле и Минске. Первый игро-
вой день был полон событий. Го-
мельская «Энергия» расправилась с 
волейбольным клубом «Ивацевичи» 
— 3:1. Сергей Новик, главный тренер 
ВК «Ивацевичи» объяснил результат 
игры своих подопечных: не хватило 
уверенности на блоке и приеме. Сле-
дом за южанами победу праздно-
вал обуховский «Легион» над брест-
ским «Западным Бугом» с аналогич-
ным счетом 3:1. Волейболисты «Ле-
гиона» куда лучше своих соперников 
сработали на подаче, блоке и в защи-
те. Упорная борьба команд «Марко-
ВГТУ» и «Минска» перевела поеди-
нок на тай-брейк, где удача оказа-
лась на стороне витебчан — 3:2. Дра-
матичнее концовку не придумаешь. 
Со старта команды шли вровень. За-
тем «Минск» воспользовался ошиб-
ками соперника и вышел вперед — 
11:9. Тут витебская дружина не рас-
терялась и приложила усилия, дабы 
восстановить паритет — 14:14. Мин-
чане не смогли удержать матчбол и 
уступили в партии со счетом 15:17. 

Олег МИХНЮК, главный тренер 
команды «Минск»:

— Хорошая игра получилась. Ме-
стами очень неплохо отыграли в за-
щите и на блоке. Очень доволен тем, 
что были выполнены все установки. 
Доволен тем, что в четвертой пар-
тии, когда проигрывали, не бросили, 
а боролись. Я хочу, чтобы этот матч 
был как подтверждение моих слов 
для них, что каждое очко надо за-
рабатывать. Никто просто так ниче-
го отдавать не будет. Когда борют-
ся, тогда и в атаке повезет или еще 
где-то. Удача любит смелых и рабо-
тящих. Поэтому, как только начина-
ли работать, тогда все и получалось. 

В Солигорске местный «Шах-
тер» разгромил представителя низ-
шего дивизиона из Постав — «Ат-
лант» со счетом 3:0. Только в первой 
партии гости пытались возразить
действующему чемпиону страны. 
Аналогичным образом развивались 
события и во встрече «Борисова-
БГУФК-2» со «Столицей». С пер-
вых розыгрышей подопечные Оле-
га Микановича захватили инициати-
ву и смело довели дело до победы 
с «сухим» счетом — 3:0. Тем време-
нем основная команда «Борисов-
БГУФК» выполнила все установки 
тренера и обыграла могилевский
«Коммунальник» — 3:0. 

Второй игровой день стал не ме-
нее ярким. В Гомеле местная «Энер-
гия» подтвердила статус фаворита, 
обыграв «Коммунальник-Могилев» 
со счетом 3:0. «Борисов-БГУФК» по-
вторил успех первого дня и вновь 
победил с «сухим» счетом, только 
уже «Ивацевичи» — 3:0. Чего не ска-
жешь о молодежной команде. Игроки 

«Борисова-БГУФК-2» допустили до-
статочно своих ошибок, чем, конеч-
но же, воспользовались спортсмены 
из Витебска. Благодаря точным дей-
ствиям на блоке и в атаке, они одер-
жали уверенную победу над борисов-
чанами — 3:0. В Солигорске брест-
ский «Западный Буг» не оставил шан-
сов «Атланту» — 3:0, а «Шахтер» не 
дал обуховскому «Легиону» совер-
шить камбэк и забрал победу в упор-
ной борьбе — 3:1. В столице болель-
щики наблюдали клубное дерби: ос-
новная команда «Столица» против 
своей молодежной команды «Минск». 
Подопечные Олега Микановича с пер-
вых минут встречи уходили вперед и 
держали молодежь на расстоянии, 
что и привело команду к победе — 3:0. 

Заключительный день предвари-
тельного этапа Кубка Беларуси мат-
чем открыли обуховский «Легион» и 
«Атлант» из Постав. К сожалению, по-
ставчане не нашли аргументов про-
тив волейболистов «Легиона», вновь 
уступив с разгромным счетом — 0:3. 
Таким образом, «Атлант» в группе «А» 
проиграл все матчи с одинаковым 
счетом 0:3 и замыкает турнирную 
таблицу этой группы. Солигорский 
«Шахтер» на домашней площадке 
одолел «Западный Буг» (3:0), про-
демонстрировав упорную борьбу, и 
возглавил турнирную таблицу своей 
группы. В Минске успех праздновали 
столичные команды. Игроки «Марко-
ВГТУ» не смогли сломить сопротив-
ление «Столицы» — 0:3, а «Минск» 
разобрался с гостями из Борисова 
— командой «Борисов-БГУФК-2» — 
3:1. Волейбольный клуб «Ивацевичи» 
терпит третье поражение. На этот раз 
от могилевского «Коммунальника» — 
0:3 и становится аутсайдером в сво-
ей группе «Б». «Борисов-БГУФК» ока-
залась сильнее в трех партиях дей-
ствующего обладателя Суперкубка 
Беларуси — гомельской «Энергии». 

ИТОГИ ПЕРВОГО ТУРА
У МУЖЧИН

Группа «А»: «Шахтер» (Солигорск) — 9 очков 
(3 победы), «Легион» (Обухово) — 6 (2), «За-
падный Буг» (Брест) — 3 (1), «Атлант» (Поставы) 
— 0 (0). Группа «Б»: «Борисов-БГУФК» (Бори-
сов) — 9 очков (3 победы), «Энергия» (Гомель) 
— 6 (2), «Коммунальник-Могилев» (Могилев) — 
3 (1), «Ивацевичи» (Ивацевичи) — 0 (0). Груп-
па «В»: «Столица» (Минск) — 9 очков (3 побе-
ды), «Марко-ВГТУ» (Витебск) — 5 (2), «Минск» 
(Минск) — 4 (1), «Борисов-БГУФК-2» (Борисов) 
— 0 (0). 

Предварительный этап Кубка Бе-
ларуси по волейболу среди женщин 
прошел на площадках Бреста, Грод-
но и Минска. Первыми в борьбу всту-
пили гродненский «Коммунальник» и 
«Лилея» из Новополоцка. Ни в одной 
из партий новополочанки не сумели 
навязать борьбу одному из лидеров 
белорусского волейбола и уступили 
с обидным счетом 0:3. «Минчанка-2» 
приняла в родных стенах волейболи-
сток команды РГУОР-2008. Первая 
партия прошла совсем не так, как

хотелось бы хозяйкам площадки: 
уступили с разгромным счетом — 
12:25. Однако после подопечные Его-
ра Пимахина собрались и оказали 
сопротивление обидчицам, забрав 
оставшиеся три партии. «Атлант» не 
нашел аргументов против брестского
«Прибужья» — 0:3. 

Во второй соревновательный день 
волейболистки из Барановичей все 
же сумели выиграть одну партию 
у жлобинской «Искры». Однако на 
этом успех команды закончился — 
1:3. С аналогичным счетом «Лилея» 
из Новополоцка уступила мозыр-
ской «Жемчужине-Полесья». Коман-
да «Коммунальник-Могилев» в мат-
че против РГУОР-2008 демонстри-
ровала более стабильную и органи-
зованную игру на протяжении всего
поединка, что и послужило успехом 
для могилевского коллектива — 3:0. 

В финальный день первого ту-
ра гродненский «Коммунальник» не 
оставил шансов на победу «Жем-
чужине-Полесья» — 3:0. «Минчан-
ка-2» на домашней площадке не вы-
держала давления команды «Ком-
мунальник-Могилев» — 1:3. Первую 
партию подопечные Егора Пимахина 
с трудом отвоевали, однако после-
дующие сеты уступили с разгром-
ным счетом. Настоящим зрелищем 
стал матч между «Искрой» и «Прибу-
жьем». Пять партий команды-сопер-
ницы держали интригу и заставляли 
своих болельщиков изрядно понерв-
ничать. На тай-брейке с первых ми-
нут волейболистки «Прибужья» вы-
рвались вперед и до конца держали 
соперниц на безопасном расстоянии 
— 3:2. 

ИТОГИ ПЕРВОГО ТУРА
У ЖЕНЩИН

Группа «А»: «Прибужье» (Брест) — 5 оч-
ков (2 победы), «Искра» (Жлобин) — 4 (1), 
«Атлант» (Барановичи) — 0 (0). Группа «Б»: 
«Коммунальник-ГрГу» (Гродно) — 6 очков (2 побе-
ды), «Жемчужина-Полесья» (Мозырь) — 3 (1), «Ли-
лея-Новополоцк» (Новополоцк) — 0 (0).  Группа 
«В»: «Коммунальник-Могилев» (Могилев) — 6 
очков (2 победы), «Минчанка-2» (Минск) — 3 (1),
РГУОР-2008 (Минск) — 0 (0). 

Мужские команды, занявшие пер-
вые места в своих группах, выходят 
в финальный этап. Команды, заняв-
шие вторые места в группах, прохо-
дят в полуфинальный этап. Женские 

коллективы, занявшие первые места 
в своих группах по итогам двух ту-
ров предварительного этапа, выхо-
дят в финал четырех. К розыгрышу
женского трофея на финальном этапе 
присоединится команда «Минчанка». 

Матчи же второго тура Кубка
Республики Беларусь пройдут с 8 по 
10 ноября. 

Анонс матчей
В ближайший уикенд болельщи-

ков ожидает «море» волейбола. Про-
должается чемпионат Республики 
Беларусь по волейболу среди муж-
ских и женских команд. На площад-
ки разных уголков страны выйдут 
игроки сразу трех лиг. Мужчин Выс-
шей лиги ждет второй тур. К борь-
бе за национальный трофей присо-
единятся Первая лига среди жен-
щин и Дублирующие составы среди
мужчин. 

ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ

12 октября

ВысШая лига. Мужчины 

16.00 — «Западный Буг» (Брест) — «Легион» 
(Обухово). 17.00 — «Коммунальник-Могилев» 
(Могилев) — «Марко-ВГТУ» (Витебск). 17.00 — 
«Минск» (Минск) — «Столица» (Минск). 18.00 
— «Шахтер» (Солигорск) — «Энергия» (Гомель) 

Первая лига. Женщины
14.00 — СДЮШОР ВК «Минск» — БНТУ (Минск) 
— «Коммунальник-ГрГу-2-СДЮШОР» (Грод-
но). 15.00 — «Коммунальник-Могилев-2» (Мо-
гилев) — «Надежда» (Гомель). 16.30 — РГУ-
ОР-2009 (Минск) — СДЮШОР-Виктория-При-
бужье (Брест). 17.00 — «Катюша» (Орша) — 
«Жемчужина-Полесья-2» (Мозырь) 

Дублирующие составы. 

Мужчины 

15.00 —  «Борисов-БГУФК-2» (Борисов) — 
«Марко-ВГТУ-2» (Витебск). 15.00 — «Легион-2» 
(Обухово) — СДЮШОР ВК «Минск» (Минск).  
17.00 — СДЮШОР-Виктория-Западный Буг 
(Брест) — ДЮСШ «Шахтер» (Солигорск). 18.00 
— РГУОР-2009 (Минск) — «Коммунальник-
Могилев-2» (Могилев) 

13 октября 

Первая лига. Женщины
12.00 — «Катюша» (Орша) — «Надежда» 
(Гомель). 12.00 — РГУОР-2009 (Минск) — 
«Коммунальник-ГрГу-2-СДЮШОР (Гродно). 
14.00 — «Коммунальник-Могилев-2» (Моги-
лев) — «Жемчужина-Полесья-2» (Мозырь). 
14.30 — СДЮШОР ВК «Минск»-БНТУ (Минск) 
— СДЮШОР-Виктория-Прибужье (Брест). 

Дублирующие составы. 

Мужчины 

12.00 — РГУОР-2009 (Минск) — «Марко-
ВГТУ-2» (Витебск). 12.00 — СДЮШОР-Вик-
тория-Западный Буг (Брест) — СДЮШОР ВК 
«Минск» (Минск). 14.00 — «Легион-2» (Об-
ухово) — ДЮСШ «Шахтер» (Солигорск). 
15.00 — «Борисов-БГУФК-2» (Борисов) —
«Коммунальник-Могилев-2» (Могилев). 

Валерия ФИЛИПКОВА

Спортивная панорама |  ВолейболВолейбол

Кубковые страстиКубковые страсти
С 4 по 6 октября в Республике 

Беларусь состоялся 

предварительный этап Кубка 

страны по волейболу среди 

мужских и женских команд. 

Турнир прошел по круговой 

системе в два раунда. 
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Главный тренер команды 
из Поднебесной Олег Ша-
рейко отмечает, что трудно 
давать бой фавориту, осо-
бенно когда твоя команда 
состоит из полностью новых 
игроков:

— Наш уровень очень силь-
но отличается от соперни-
ка. Единственный позитив-
ный момент: игроки увиде-
ли настоящую профессио-
нальную команду. Попробо-
вали свои силы. Увидели на-
стоящий уровень. Надеюсь, 
они это запомнят и будут 
знать, куда стремиться.

Говоря о задачах на се-
зон, Олег Шарейко отмеча-
ет, что главное — это ста-
новление игроков и их рост. 
Будешь постепенно взрос-
леть: «Именно для этого мы 
будем участвовать в SEHA-
лиге, чемпионате Беларуси. 

В основном у нас молодые 
игроки, 19-20 лет».

SEHA-ЛИГА
МУЖЧИНЫ. Дивизион Восток

8.10. Брест, ДС «Виктория». Мешков 
Брест — Аист Китая — 43:25 (25:11).
БГК: Заболотин (12/23, 52%), Мацке-
вич (7/21, 33%); Будейко (4), Лазович, 
Шкуринский, Подшивалов (5), Сте-
панович, Жила (3), Матияшевич (3), 
Саликов (3), Баранов (11), Вергейчик 
(1), Ярош (6), Куран (3), Андреев (3), 
Юссеф (1).
АИСТ КИТАЯ: Сюань Лю (6/29, 21%), 
Минцзюнь Ли (1/20, 5%); Муцзянь 
Хэ (4), Фушуай Се, Цзиншо Вэй (6), 
Вэньхань Гао, Зилун Ли, Сяофэн Юй 
(1), Юй Гао (1), Шо Ли (2), Шэнкуань 
Ван (2), Зэхан Сюй, Хао Ван (3), Тянь-
чжао Лю (3), Гочжэн Гао, Кэ Ма (3).

8.10. Могилев, с/к «Олимпиец». 
Машека — Пермские медведи — 
27:38 (12:18).
МАШЕКА: Сукало (1; 4/8; 50%), Ру-
блевский (2/7; 28,5%), Котов (4/21; 
19%); Цыганков (3), Караба, Сотник 
(5), Чайковский (2), Кириченко (1), 
Волков, Ковалевский (2), Капаев (3), 
Астапов, Парфенчик (2), Богданович 
(1), Побудей (1), Секерич (6).
ПЕРМСКИЕ МЕДВЕДИ: Дьяченко 
(5/19; 26%), Юрча (8/20; 40%); По-
намарев (9), Тюрин, Рябов, Фирсов, 
Ухваркин (7), Синицын (2), Ковалев 
(1), Калашников (1), Сельвесюк, Во-
ронин, Афонин (9), Волохонский (2), 
Каменев (4), Свистунов (3).

Следующие матчи бе-
лорусские клубы проведут 
23 октября в гостях. «Ма-
шека» сыграет с москов-
ским ЦСКА, минский СКА 

встретится с «Пермски-
ми медведями», а БГК — с 
«Чеховскими медведями». 

 ► Состоялись стартовые 
матчи четвертого тура муж-
ской Лиги чемпионов. «За-
греб» Игоря Белявского до-
ма уступил «Пику» (30:35). И 
это при всех стараниях бе-
лорусского гандболиста, ко-
торый «настрелял» в ворота 
соперников 9 мячей.

Отметим и героическое 
спасение «Еврофарма» в 
концовке встречи со «Спор-
тингом» (24:24). А ведь севе-
ромакедонский клуб усту-
пал за 75 секунд до сирены 
три мяча! 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
МУЖЧИНЫ. Групповой  раунд. 4-й тур

ГРУППА «А»

9.10. Еврофарм Пелистер (Се-
верная Македония) — Спортинг 
(Португалия) — 24:24 (15:13). ПСЖ 
(Франция) — Фредерисия (Да-
ния) — 38:30 (18:15). 10.10. Матч 
Веспрем (Венгрия) — Динамо (Ру-
мыния) завершился после подписа-
ния номера в печать.
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД: 
1. Спортинг — 6 очков (4 туров мат-
ча). 2. Динамо — 6 (3). 3. ПСЖ — 6 (4). 
4. Берлин — 4 (3). 5. Веспрем — 4 (3). 
6. Висла — 0 (3). 7. Еврофарм Пели-
стер — 0 (4). 8. Фредерисия — 0 (4).
17.10. Веспрем — Фредерисия, 
Висла — Еврофарм Пелистер, ПСЖ 
— Динамо, Спортинг — Берлин.

ГРУППА «В»

9.10. Пик (Венгрия) — За-
греб (Хорватия) — 30:35 (12:19) 
(И.БЕЛЯВСКИЙ — 9). 10.09. Матчи

Берлин (Германия) — Висла 
(Польша), Барселона (Испания) — 
Ольборг (Дания), Магдебург (Гер-
мания) — Кельце (Польша) и Нант 
(Франция) — Кольстад (Норве-
гия) завершились после подписания 
номера в печать.
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД: 
1. Барселона — 6 очков (после 3 ту-
ров). 2. Пик — 6 (4). 3. Магдебург — 3 
(3). 4. Ольборг — 3 (3). 5. Кельце — 2 
(3). 6. Нант — 2 (3). 7. Загреб — 2 (4). 
8. Кольстад — 2 (3).

 ► В новом сезоне муж-
ской Европейской ли-
ги латвийский гигант Дай-
нис Криштопанс из «Мель-
зунгена», рост которого со-
ставляет 215 см, остается 
самым высоким игроком 
турнира. Следом за ним 
идут Вигго Хоканссон и Ти-
ло Кнутцен из «Фленсбурга»
с ростом 211 и 208 см 
соответственно. 

«Мельзунген» также мо-
жет похвастаться и одним 
из самых низких игроков 
турнира — испанским ра-
зыгрывающим Эриком Ба-
ленсиагой, чей рост состав-
ляет всего 169 см. Самым 
же миниатюрным игроком 
турнира является Джастен 
Соутуль из «Монпелье» с ро-
стом 158 см.

Среди команд самой вы-
сокой является «Киль» со 
средним ростом игроков 
194,8 см. «Порто» и «Флен-
сбур» занимают второе 
и третье места с 193,8 и
193,2 см соответственно.

Материалы полосы подготовил Ян БОГИРОВ

«Аисты» еще
учатся «летать»

Состоялись матчи второго тура SEHA-лиги 

«Дивизиона Восток». «Мешков Брест» разгромил 

«аистов» из Китая (43:25), а «Пермские медведи» 

разбили «разбойников» (38:27). 

Фото Г.КОЗЛОВСКОГО

По словам Владимира Ни-
колаевича, федерация ре-
шила проявить инициативу 
и привлечь ряд стран Ближ-
него Востока и Персид-
ского залива к статусным 
соревнованиям:

— Фигурировали и Ка-
тар, и Бахрейн, и Объеди-
ненные Арабские Эмира-
ты, и Иран. К сожалению, в 
международных структу-
рах нам отказали. Теперь мы 
планируем, если получит-
ся, осуществить идею, что-
бы несколько команд Рос-
сии и Беларуси сыграли в 
режиме нон-стоп. Само со-
бой, основные составы на-
циональных сборных. Затем 
сборные клубов. Также «мо-
лодежки» и юниорские ко-
манды. Самые юные начнут 
играть в 10 утра. И далее че-
рез каждые два часа матчи. 
Апогей — встреча главных 
сборных. Получится мара-
фон-фестиваль на протяже-
нии трех-четырех дней. Про-
думаем громкое название, 
антураж, привлечем попу-
лярных артистов. Предвари-
тельным местом проведе-
ния рассматривали минскую 
«Чижовка-Арену». Но потом 
возник приоритетный вари-
ант с могилевским спорт-
комплексом «Олимпиец». 
Хотим привезти большой и 
яркий гандбол в Могилев, 
который имеет замечатель-
ные гандбольные тради-
ции и заслуживает празд-
ника. Обязательно забла-
говременно сообщим о ме-
сте и времени. Разумеется,
все заснимем и отправим 
нашим заклятым друзьям 
в мировую и европейскую

федерации. Пусть увидят, 
что, невзирая на всякие ба-
ны и отсутствие моральной 
поддержки, гандбол в Бе-
ларуси и России жил, жив, и 
будет жить и развиваться.

ЧЕМПИОНАТ БЕЛАРУСИ
МУЖЧИНЫ. Первый этап

9.10. Брест, ДС «Виктория». Мешков 
Брест — Аист Китая — 44:16 (20:7).
БГК: Заболотин, Мацкевич (1), 
Чмель; Будейко (4), Лазович, Шку-
ринский (3), Подшивалов (1), Степа-
нович (2), Жила (4), Матияшевич (2), 

Шумак (4), Саликов (5), Баранов (11), 
Ярош (3), Куран (4).
АИСТ КИТАЯ: Сюань Лю, Минцзюнь 
Ли; Муцзянь Хэ (1), Фушуай Се (1), 
Цзиншо Вэй (1), Зилун Ли, Сяофэн 
Юй (2), Шо Ли, Зирэн Ван, Шэнкуань 
Ван, Зэхан Сюй, Хао Ван (2), Тянь-
чжао Лю (3), Гочжэн Гао (1), Кэ Ма (5).
ТУРНИРНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД: 
1. Мешков Брест — 12 очков (6 игр). 
2. СКА-Минск — 12 (7). 3. Гомель — 9 
(7). 4. Машека — 7 (6). 5. БГУФК-СКА 
— 4 (6). 6. Кронон — 2 (6). 7. МОГК — 0 
(5). 8. Аист Китая — 0 (3).
12.10. Аист Китая — СКА-Минск 
(13.30). МОГК — Мешков Брест 
(14.00). Гомель — БГУФК (15.00). Ма-
шека — Кронон (17.30).

 ► Линейный сборной Бела-
руси Никита Плюто из «Кон-
станцы» рассказал офи-
циальному сайту клуба об 
успешном для себя старте 
сезона во второй бундеслиге.

За три матча он забросил 
14 мячей. Сейчас 24-летний

Плюто является лучшим 
бомбардиром команды.

— Никита, ты мог поду-
мать, что в новой команде 
у тебя дела пойдут так хо-
рошо?

— Честно говоря, нет. Но 
это хороший знак того, что 
ребята мне доверяют. Ли-
нейному всегда важно, что-
бы игроки задней линии хо-
рошо с ним взаимодейство-
вали. Прежде чем приехать 
в «Констанцу», я много ра-
ботал, чтобы снова прийти 
в форму. Сейчас чувствую 
себя хорошо. Конечно, есть 
еще вещи, которые можно 
улучшить. Я доволен тем, 
как реагирует мое тело на 
нагрузки. Буду продолжать 

работать, чтобы приносить 
еще больше пользы.

— Как ты расцениваешь 
три поражения на старте 
чемпионата?

— Жаль, что мы не смогли 
набрать очки. Но есть пози-
тивное ощущение, что своей 
игрой мы показали, что мо-
жем это сделать. Трудно ска-
зать, что произошло в заклю-
чительных стадиях этих игр. 
Вплоть до 50-й минуты мы 
показывали, что у нас есть 
качество. Однако каждая 
ошибка здесь сразу же нака-
зывается, в отличие от тре-
тьей лиги. Нам нужна почти 
идеальная игра, чтобы наби-
рать очки. Наши соперники 
могут себе позволить оши-
баться за счет своего опыта 
и глубины состава.

 ► Белорусский линей-
ный Денис Янковский стал 
игроком израильского клу-
ба «Бней-Герцлия». 30-лет-
ний гандболист уже дебюти-
ровал за свою новую коман-
ду в первом туре чемпиона-
та, где случилось поражение 
от «Маккаби» из Ришон-ле-
Циона со счетом 26:33.

Предыдущим клубом Ян-
ковского был омский «Скиф». 
В прошлом сезоне он стал 
лучшим бомбардиром ко-
манды, забросив 110 мячей. 
Также он известен по высту-
плениям за «Донских каза-
ков», минский СКА, ГК им. Ле-
вина, «Кронон» и «Машеку».

 ► В столичном РЦОР по 
гандболу прошел «Финал 
четырех» детско-юношеской 
гандбольной лиги «Вавер-
ка Кап-2024» среди девушек 
2013 — 2014 годов рожде-
ния. Победителем соревно-
ваний стала команда Белы-
ничской СДЮШОР. Под ру-
ководством тренеров Здрук 
Татьяны и Новиковой Ека-
терины белыничанки одер-
жали победы во всех трех 
матчах. Второе место занял 
коллектив СДЮШОР г. Ор-
ши. На 3-й позиции оказа-
лись девушки из СДЮШОР
«Виктория» г. Бреста, на 
последнем месте оказа-
лась команда СДЮШОР
г. Гродно-1.

Это будет грандиозно!
Как уже сообщала СП, в ноябре планируется 

проведение крупного международного турнира 

по гандболу с участием национальный сборной 

Беларуси. На днях глава БФГ Владимир Коноплев 

раскрыл подробности.
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Первый в истории
Голкипер «Виннипег 

Джетс» Коннор Хеллебайк 
оформил шат-аут в старто-
вом матче своей команды 
в новом сезоне НХЛ с «Эд-
монтон Ойлерз» (6:0), кото-
рый прошел на домашней 
арене последних. Таким об-
разом, 31-летний америка-
нец стал первым вратарем 
в истории франшизы, кото-
рому удалось оставить свои 
ворота в неприкосновенно-
сти в матче открытия сезо-
на. В игре с «нефтяниками» 
Хеллебайк отразил все 32 
броска.

По итогам прошлого се-
зона Хеллебайк стал об-
ладателем «Везина Тро-
фи» — индивидуальной на-
грады, вручаемой вратарю 
НХЛ, сыгравшему в регуляр-
ном чемпионате не менее 25 
матчей и продемонстриро-
вавшему лучшую игру среди 
всех конкурентов.

Талант в цене
Леверкузенский «Бай-

ер» готов предложить новый 
контракт атакующему полу-
защитнику Флориану Вир-
цу. Новое соглашение Вир-
ца с «Байером» может быть 
продлено как минимум до 
лета 2028 года.

При этом отмечается, что 
на данный момент нет при-
знаков того, что Вирц рас-
сматривает возможность 
перехода в «Баварию» или 
«Реал», которые ранее про-
являли серьезный интерес к 
полузащитнику.

Флориан Вирц находит-
ся в системе «Байера» с ян-
варя 2020-го. В этом сезо-
не он отметился шестью го-
лами и одной передачей в 
10 матчах за клуб. Действу-
ющее трудовое соглаше-
ние игрока с клубом рас-
считано до лета 2027 го-
да. Согласно информации, 
представленной на порта-
ле Transfermarkt, рыноч-
ная стоимость футболиста 
составляет 130 млн евро.

Травма надолго
32-летний бразильский 

голкипер «Ливерпуля» Али-
сон Бекер пропустит около 
шести недель из-за травмы 
подколенного сухожилия. 
Клуб не ожидает возвраще-
ния вратаря в строй до окон-
чания ноябрьской между-
народной паузы ФИФА, 

которая в 2024 году завер-
шится 19 ноября.

Алисон Бекер получил тя-
желую травму 5 октября в 
выездном матче 7-го тура 
АПЛ с лондонским «Кристал 
Пэлас» (1:0). На 79-й минуте 
встречи голкипер «красных» 
был заменен из-за получен-
ного повреждения на запас-
ного вратаря Витезслава 
Яроша.

Вероятный противник
Бывший чемпион Glory 

Артем Вахитов, который 8 
октября в Лас-Вегасе одер-
жал победу на отборочном 
турнире Даны Уайта и полу-
чил контракт с UFC, назвал 
бойца, с которым планирует 
провести свой первый бой.

«Конечно, я бы хотел 
драться с каким-нибудь 
ударником, но если говорить 
о ком-то конкретном, это мог 
бы быть Дастин Джейкоби, 
потому что он тоже пришел в 
UFC из Glory. Это возможный 
вариант. В любом случае, при 
правильной подготовке я мо-
гу драться с любым сопер-
ником, но если бы я мог вы-
бирать, я бы назвал Джейко-
би», — сказал Вахитов в сво-
ем интервью YouTube-каналу 
SubmissionRadio.

Вахитов одержал побе-
ду техническим нокаутом 
в первом раунде на турни-
ре Dana White’s Contender 
Series над Ислемом Масра-
фом, и его рекорд в ММА те-
перь состоит из трех побед и 
одного поражения.

Возвращение в спорт
Норвежская лыжница 

Лотта Уднес Венг рассказа-
ла, что опасалась возвраще-
ния Терезы Йохауг в сбор-
ную, потому что она могла 
нарушить динамику.

«За два года ее отстав-
ки наша группа стала более 
однородной в тренировоч-
ном процессе, и мы немно-
го боялись, что она нарушит 
эту динамику. Мы знали, 
что она вернется сильной. В 
конце концов, это очень хо-
рошо работает! И мы знаем, 
что, когда она присутствует 
на тренировках, она задает 
стандарты, навязывает уро-
вень, который обычно очень 
хорош и позволяет нам про-
грессировать дальше. Мы 
не должны бояться ее, у нас 
тоже есть свои сильные сто-
роны. Мы можем сравнить-
ся с ней и даже превзойти, 
нам просто нужно верить в 
себя», — приводит слова Уд-
нес Венг пресса Италии.

В этом году 36-летняя Йо-
хауг объявила о возвраще-
нии в спорт. Тереза — че-
тырехкратная олимпийская 
чемпионка, обладательница 
14 золотых медалей миро-
вых первенств, трехкратная 
обладательница Кубка мира 
в общем зачете.

Проблемы гонщика
Английский гонщик Бил-

ли Монгер, который потерял 
обе ноги после аварии в До-
нингтоне, лишен прав на 49 
дней и оштрафован на 2694 
фунта за неосторожное во-
ждение и аварию, которую 
он устроил на парковке. 

Инцидент произошел ве-
чером 19 января 2024 го-
да. Монгер ехал на черной 
Toyota Supra со скоростью 
около 50 км/ч, однако вре-
зался в припаркованные ав-
томобили — два Volkswagen 
и Citroen. Кроме того, уточ-
няет Sky News, Монгер по-
вредил фонарный стол и за-
бор на частном участке.

Монгер — британский 
гонщик, который в 2016 го-
ду дебютировал в британ-
ской «Формуле-4». А го-
дом позже он попал в ава-
рию в Донингтоне — Билли 
на высокой скорости вре-
зался в Патрика Пасму. Из-
за последствий аварии вра-
чам пришлось ампутировать 
Монгеру обе ноги. Гонщик 
восстановился и вернулся 
в гонки, выступая на маши-
нах со специальным ручным 
управлением. В 2019 году 
британец одержал победу 

международный спорт
на этапе Euroformula Open в 
По, однако в конце года за-
вершил регулярные высту-
пления. В последние годы 
Монгер часто появлялся в 
эфире Sky Sports в качестве 
автоспортивного эксперта.

Причины провала
Российский тренер Фе-

дор Климов объяснил, по-
чему его подопечные Мария 
Павлова и Алексей Святчен-
ко, выступающий за сбор-
ную Венгрии, не сумели 
взять медали чемпионатов 
мира и Европы в 2024 году.

— Два последних сезо-
на вашей венгерской па-
ре не хватало букваль-
но чуть-чуть. Вы регуляр-
но были очень рядом с 
элитой, но не получалось 
сделать последний шаг. 
В чем была ключевая 
проблема?

— Из раза в раз на четвер-
том месте… Я думаю, что ба-
нально нужно время. Чтобы 
к ним привыкли судьи, при-
выкли видеть их в элите, на 
высоком уровне. Думаю, что 
постепенно на них посмо-
трят другим взглядом, нач-
нут воспринимать действи-
тельно как тех спортсменов, 
кто всерьез может бороться 
за серьезные места.

Первые сезоны к ним от-
носились немного несе-
рьезно, потому что катались 
они, на мой взгляд, хорошо. 
Мы, конечно, в любом случае

стараемся прибавлять, в по-
становках поинтереснее вы-
глядеть, экспериментиро-
вать с программами, при-
бавлять в катании. Но в пер-
вую очередь к ним должны 
просто привыкнуть, уви-
деть, что они претенденты 
на медали.

— Справедлива ли 
мысль, что ребятам не 
хватало в том числе где-
то и веса федерации? Ус-
ловно говоря, когда про-
тив тебя идет сильная 
итальянская федерация, 
судьи на это реагируют…

— Безусловно. Не толь-
ко Италия, и немецкая, и 
американская, и канадская 
федерации, они все силь-
нее, весомее. В венгерской 
федерации не было тако-
го числа известных, силь-
ных спортсменов, она 
только развивается, поэтому 

людям нужно время, чтобы 
понять, что и из этой стра-
ны могут быть сильные спор-
тсмены, что и она может стать 
сильной фигурнокатательной 
страной, — сказал Климов 
российской прессе. 

Покорение вершины
Альпинистка Алина Пеко-

ва стала первой россиян-
кой, поднявшейся на все 14 
высочайших вершин Земли, 
— в этот список входят лишь 
40 человек. Более того, 10 
из этих гор Алина Пекова по-
корила за 2023 год. Теперь 
же 31-летняя альпинистка 
взошла на гору Шишабанг-
ма (8 027 м) в Гималаях.

В списке Пековой также 
есть Эверест (8848 м), Кан-
ченджангу (8586 м), Лхоц-
зе (8516 м), Макалу (8485 м), 
Чо-Ойю (8201 м), Дхаулаги-
ри (8167 м), Манаслу (8156 
м), Нанга-Парбат (8126 м), 
Аннапурна (8091 м), распо-
ложенные в Гималаях, а так-
же Чогори/К2 (8614 м), Га-
шербрум I (8080 м), Гашер-
брум II (8035 м), Броуд-Пик 
(8051 м) — восьмитысячники 
системы Каракорум.

До Пековой лишь три жен-
щины смогли покорить все 14 
гор. В 2023 году это удалось 
Кристин Хариле из Норвегии. 
Из россиян же рекордсменом 
был Сергей Богомолов — он 
взошел на 13 вершин.

Георгий ПОСПЕЛОВ

Коннор Хеллебайк

Флориан Вирц

Тереза 
Йохауг
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  * * *
В лыжной гонке на 20 км первым пришел 
к финишу гонщик под номером 8. 
Вторым и третьим пришли два 
медведя. Поиски остальных 
лыжников продолжаются.

  * * *
Футболист хвастается жене:
— Я сегодня забил два гола!
— Молодец! А с каким счетом 
игра-то закончилась?
— 1:1. 

  * * *
— У меня друг в горах пропал.
— Встретитесь еще. В горах долго живут.

Однако все может круто 
измениться. Уже в следую-
щем сезоне от «Астон Мар-
тин» ждут больших сверше-
ний. Дело в том, что к коман-
де присоединится известный 
конструктор Эдриан Ньюи — 
специалист, имеющий ре-
путацию создания чемпион-
ских болидов. За последние 
три года Макс Ферстаппен 
три раза завоевывал титул, 
управляя автомобилем, кото-
рый создал Ньюи. Ранее этот 
мастер помог достигнуть 
вершин Найджелу Мэнсел-
лу, Алену Просту, Мике Хак-
кинену, Кими Райкконену и 
Себастьяну Феттелю.

Получится ли у Эдриа-
на сделать «Астан Мартин» 
самой быстрой машиной в 
«Ф-1»? Все может быть. «Я в 
восторге. Очень вдохновлен 
страстью и увлеченностью 
владельца коллектива Ло-
уренса Стролла ко всему, к 
чему он прикладывает руку. 
Человек полон решимости 
создать команду-победите-
ля. Он единственный мажо-
ритарный владелец коман-
ды, принимающий активное 
участие в спорте. Вместе с 
партнерами в лице «Хонды» 
и «Арамко» у нас есть вся ин-
фраструктура, необходи-
мая для того, чтобы сделать 
«Астон Мартин» победи-
телем. Не могу дождать-
ся осуществления 
этой цели», — заявил 
Эдриан Ньюи.

Сам Лоуренс Стролл 
верит, что приход 

британского конструктора 
станет поворотным момен-
том в истории команды. «Та-
кая возможность выпада-
ет раз в жизни! Эдриан — 
лучший специалист мира в 
своей области. Я невероят-
но горжусь тем, что он к нам 
присоединяется. Это демон-
страция нашего стремления 
создать команду «Ф-1», кото-
рая будет способна бороть-
ся за чемпионство. Как толь-
ко появился вариант с Эдри-
аном, мы поняли, что должны 
постараться его заполучить», 
— рассказал руководитель 
«Астон Мартин».

Ньюи будет зарабатывать 
больше, нежели оба боевых 
пилота команды вместе взя-
тые. Фернандо Алонсо готов 
направить от 10 до 20 про-
центов своих доходов на то, 
чтобы платить конструктору. 
Испанец мечтает стать трех-
кратным чемпионом мира, 
а приход Эдриана в «Астон 
Мартин», определенно, уве-
личит его шансы. «У нас со-
бирается команда буду-
щего. Поработать вместе с 
Ньюи является для меня не-
вероятной возможностью», 
— отметил Алонсо.

Лэнс Стролл и вовсе на-
звал день, когда узнал о гря-
дущем приходе Ньюи в кол-

лектив лучшим в истории 
команды. «Эдриан выиграл 

больше чемпионатов, чем 
кто-либо другой в «Фор-
муле-1». И теперь он 

с нами!» — поделился 
Стролл-младший.

Не секрет, что Ньюи очень 
хорошо ладит с Максом Фер-
стаппеном. Следом за пере-
ходом конструктора из «Ред 
Булл» в «Астон Мартин» поя-
вились разговоры, дескать, 
не сделает ли то же самое и 
действующий чемпион мира. 
Масло в огонь подлил руково-
дитель команды Майк Крак. 
«Наши двери всегда открыты 
для Ферстаппена. Благодаря 
подписанию Эдриана Ньюи 
мы станем более привлека-
тельными во всех сферах», — 
сказал функционер.

В ответ нидерландский пи-
лот дал понять, что не исклю-
чает такого варианта. «Сей-
час у меня есть другие забо-
ты. Возможно, это то, о чем я 
подумаю в будущем. Я знаю, 
какой Ньюи человек и на что 
он способен. Думаю, что 
каждый хотел бы работать 
с Эдрианом в своей карье-
ре, так что потенциально это 
делает «Астон Мартин» при-
влекательным проектом», — 
рассказал Ферстаппен.

Все ждут быстрого преоб-
ражения «зеленой» коман-
ды. Более того, некоторые 
эксперты уже сейчас заго-
ворили о завоевании титула. 
«Фернандо Алонсо — чемпи-
он мира в 2025 году!» — за-
явил известный в прошлом 
гонщик Дэвид Култхард.

Алексей ПИСЬМЕНКОВ

Сильный ход

«Астон Мартин»
Командой-разочарованием нынешнего сезона в чемпионате «Формулы-1» 

являются «зеленые». Если в прошлом году лидер коллектива Фернандо 

Алонсо был быстр и часто попадал на пьедестал почета, то в этом он лишь раз 

финишировал в топ-5.

Эдриан Ньюи


